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Елена КРИВЯКИНА

Правительство предложило 
повысить пенсионный 
возраст в стране для женщин 
до 63 лет, а для мужчин - 
до 65. Сможет ли большинство 
россиян дожить до своих 
пенсий? И не останутся ли 50 - 
60-летние без работы? Об этом 
мы поговорили с ведущим 
демографом Экспертного 
центра Всемирного 
русского народного собора 
Владимиром Тимаковым.

КОГДА МЕНЬШЕ  
ОДНОГО РАБОТАЮЩЕГО 
НА ОДНОГО СТАРИКА

- Владимир Викторович, а так ли бы-
ло нужно проводить пенсионную рефор-
му именно сейчас?

- Это решение на самом деле очень 
ожидаемое. В России сегодня чуть 
ли не самый ранний возраст выхода 
на пенсию в мире, а у нас для это-
го нет никаких оснований. Исходя 
из реалий, мы как минимум долж-
ны приближаться к среднемировым 
показателям. Причины, по которым 
дальше было некуда откладывать пен-
сионную реформу, лишь во вторую 
очередь экономические, а в первую - 
демографические. Сейчас все жар-
ко обсуждают, что в России очень 
мало живут мужчины, они в среднем 
умирают в 67 лет, то есть, если пен-
сионный возраст повысят до 65, им 
останется жить на пенсии всего 2 го-
да. При этом все забыли, что, когда 
в СССР в 1932 году устанавливался 
ныне действующий у нас пенсионный 
возраст, продолжительность жизни 
мужчин была всего 44 года!

- Без шансов отдохнуть на пенсии, 
как говорится.

- Шанс есть всегда. Были и те, кто 
доживал до 80 и до 90. Но в целом до 
пенсии доживало действительно мало 
мужчин, тем более что и пенсия была 
не у всех. Вначале, в 1932 году, она 
была назначена рабочим, потом слу-
жащим, и только в 1964-м все в нашей 
стране, включая колхозников, стали 
получать государственные пенсии.

Теперь посмотрим, как в те годы 
обеспечивалась пенсия. Мы редко 
задумываемся, откуда берутся пенси-
онные деньги. Нам кажется, что если 
человек работал, он заработал себе 
на пенсию. Но реально деньги, кото-
рые отчисляет человек в Пенсионный 
фонд, не складируются (по крайней 
мере в нашей системе), а отправля-
ются на обеспечение старшего поко-
ления. А когда сам человек выходит 
на пенсию, выплаты ему зависят от 
того, сколько людей будет в то время 
работать в стране и отчислять со сво-
ей зарплаты взносы в Пенсионный 
фонд. Даже в накопительной системе 
зависимость от экономической ак-
тивности следующих поколений все 
равно очевидна. Чем больше молоде-
жи приходится на каждого старика, 
тем проще обеспечить пенсии.

- Каким было это соотношение, когда 
нынешние пенсии установили?

- По переписи населения 1939 года 
мы видим, что на пенсию выходило 
чуть больше 300 тысяч мужчин, а на 
смену им приходило почти 1,5 мил-
лиона 18-летних парней. То есть пять 
человек становились к станкам на 
смену одному уходящему. Такая ар-
мия трудоспособной молодежи без 
особого труда могла обеспечивать 
пенсионное содержание. А сейчас 

у нас каждый год выходит на пен-
сию более 2 миллионов мужчин и 
женщин. Это люди, родившиеся в 
конце 50-х - начале 60-х годов, - са-
мое многочисленное поколение в 
русской истории. В те годы в СССР 
был пик рождаемости, к которому 
мы еще чуть-чуть приближались в 
«трезвые» 86 - 87-й годы. При этом на 
смену им приходит самое маленькое 
поколение в русской истории - лю-
ди, родившиеся во второй половине  
90-х, когда рождаемость упала до 1,2 - 
1,3 миллиона человек год. И тут не 
получается даже одного работающего, 
пришедшего на смену свежеиспечен-
ному пенсионеру. И это критическая 
ситуация! Она, конечно, не создана 
нынешним правительством, а зало-
жена нашей неблагоприятной демо-
графией конца ХХ века.

Ни в одной стране мира нет такой 

тяжелой обстановки - такого соот-
ношения уходящих и приходящих. 
И при этом практически нигде (за 
редким исключением) нет такого ран-
него выхода на пенсию. Часто при-
водят в пример Китай, но там, как и 
у нас в 30-е годы, многие вообще не 
получают пенсию. А в странах, где 
все получают пенсии с 55 и 60 лет, 
например в Узбекистане и Турции, 
демографический бум. Когда узбек-
ская женщина в 55 лет выходит на 
пенсию, у нее уже в среднем четве-
ро взрослых работающих детей. При 
этом Узбекистан недавно все равно 
принял решение о повышении пен-
сионного возраста, потому что это 
выгоднее для экономики.

«НЕ РОЖАЛА - ДОЛЖНА 
ВЫХОДИТЬ НА ПЕНСИЮ ПОЗЖЕ!»

- Можно ли было еще хоть на 
сколько-то оттянуть повышение пен-
сионного возраста?

- Вопрос в эффективности. Мож-
но откладывать и не увеличивать 
размер пенсий. Понравится это 
пенсионерам? Думаю, не очень. 
Можно откладывать и увеличивать 
размер отчислений в Пенсионный 

фонд - вместо 20% ввести 25. Но это 
не понравится экономике. Она нач-
нет «чихать» и замедлит рост.

- А вам не кажется, что правитель-
ство слишком сурово к женщинам? 
Их выход на пенсию переносится на 
8 лет, а у мужчин - только на 5!

- Когда для женщин установили 
выход на пенсию в 55 лет, они фак-
тически работали на трех фронтах. 
Если женщина не работала на про-
изводстве, она пенсию историче-
ски не получала. А если работала, 
то при этом была матерью и, кстати, 
не малодетной, как сейчас (в пред-
военный период 3 - 5 детей в семье 
считались нормой), и плюс она была 
домохозяйкой. Большая часть про-
дуктов тогда создавалась на дому, а 
не покупалась в магазинах. Женщи-
ны работали на огородах, поголовно 
шили, вязали, чинили - создавали 
огромное количество вещей на дому. 

Нагрузка на женщин была огромная, 
и это было учтено при установлении 
пенсионного возраста, хотя женщина 
в принципе живет дольше, чем муж-
чина - и тогда, и особенно сейчас. 
Женщина природой создана как су-
щество с дополнительным биологиче-
ским запасом прочности, потому что 
она должна не только свою жизнь, но 
еще и жизнь детей сохранять.

- А еще женщины меньше пьют и гу-
ляют, чем мужчины!

- Насчет пьют - вопрос сложный. 
У нас привыкли раннюю смертность 
мужчин объяснять алкоголизмом, но 
на самом деле это не совсем так. Во 
всем мире, даже в странах с малым 
употреблением алкоголя, женщины 
живут дольше, чем мужчины (за ис-
ключением ряда исламских стран, 
где мужчины в привилегированном 
положении). Когда женщина в ста-
рину рожала столько детей, сколько 
бог пошлет, она имела шансы умереть 
раньше, а если она рожает одного-
двух детей, то у нее сохраняется очень 
мощный биологический резерв. Если 
женщина не рожала ребенка, то я во-
обще не понимаю, на каком основа-
нии она в более привилегированном 
положении по выходу на пенсию, чем 
мужчина. Бездетные женщины в этом 
плане ничем не отличаются от муж-
чин, кроме того что в среднем живут 
на 10 лет дольше.

Вот если же женщина многодет-
ная, то, на мой личный взгляд, не 
следовало бы трогать ее пенсионный 
возраст, тем более что у нее и внуков 
будет много и их нужно будет помо-
гать растить. Поэтому я сторонник 
дифференцированного подхода. Так 
как пересмотр пенсионного возрас-
та вызван демографическими при-
чинами, родительский вклад надо 
учитывать!

- В каких странах это применяют?
- Такой опыт был в социалистиче-

ской Чехословакии. Многодетные 
чешки выходили на пенсию в 53 года, 
тогда как бездетные - в 57 лет. Это 
была одна из мер для повышения 
рождаемости в стране.

- По-вашему, бездетные женщины 
должны работать дольше, а мужчины 
нет?

- И мужчины тоже! Подавляющая 
часть бездетных мужчин в России - 
это люди, которые просто не при-
знали своего отцовства. У нас 10 - 
15% детей (это примерно 250 тысяч 
новорожденных в год) официально 
не имеют отцов. Их отцы в это время 
где-то себе гуляют, потом они пойдут 
на пенсию, а их дети будут работать, 
наполнять Пенсионный фонд и со-
держать своих папаш, которые про 
них знать не знали. Я считаю, что для 
тех родителей, которые отказались от 
своих детей и не платили алименты, 
нужно сразу поднимать пенсионный 
возраст. Мы должны прийти к тому, 
что человек - это важнейшая ценность 
и родительский вклад, если не просто 
родил, а именно воспитал ребенка, - 
не менее важный вклад, чем трудовой. 
Нынешняя демографическая про-
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Вполне возможно, нынешней офисной молодежи к старости придется 
переучиваться на строителей, дворников, кассиров и таксистов...

- А душой 
я молодой, хоть 

хожу  
и с бородой...

Демограф Владимир ТИМАКОВ:

Когда для мужчин в СССР       устанавливали пенсионный  
                возраст в 60 лет,       они в среднем жили до 44
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СПОРТСМЕНЫ 
ВКАЛЫВАЮТ СУТКАМИ

СБЫЛАСЬ МАРА* ДОНА
Знаменитый бомбардир 
возглавил брестский 
«Динамо». Что ждет клуб?
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ВРЕМЯ ЯРКИХ ПОБЕД
До старта II Европейских 
игр-2019 в Минске - 
ровно год

FOODБОЛЬНАЯ КАРТА 
СОКРОВИЩ
Вкусный гастрономический 
маршрут по городам ЧМ

16

ВРЕМЯ ЯРКИХ ПОБЕД
8

7

4

Главные герои церемонии 
открытия в «Лужниках» - 
Забивака, мальчик Гриша 

и бразильский форвард Роналдо.

5
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32 команды борются за главный трофей первого чемпионата мира 
по футболу в России - грандиозного праздника для миллионов болельщиков

Николай ВАЛУЕВ:

*Мечта (бел.)

Депутат ПС и экс-чемпион 
мира по боксу о детском 
спорте и домашнем мундиале
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ПРИМЕРЫ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Не секрет, что Прези-
дент России Владимир Пу-
тин ведет здоровый образ 
жизни, активно занимается 
спортом, чтобы и самому 
быть в тонусе, и привить со-
отечественникам интерес 
к активным занятиям без 
вредных привычек.

ДОКТОР В ОБЛАСТИ 
ДЗЮДО
В борцовскую секцию бу-

дущий глава государства 
пришел в 1964 году, в 12 лет. 
Законы улицы крутые  - па-
цан должен уметь за себя по-
стоять. Сначала записался в 
бокс. «Но на одной из первых 
тренировок мне сломали нос. 
Я решил, что бокс - не мое. 
И обратил внимание на сам-
бо», - вспоминал Владимир 
Путин. Первый и единствен-
ный тренер Анатолий Рах-
лин оказал на него огромное 
влияние. Родители поначалу 
были против борьбы, чрева-

той, как им казалось, серьез-
ными травмами. Пусть лучше 
сын на баяне играет. Рахлину 
удалось их переубедить. «Ана-
толий Семенович приходил 
к нам домой, в коммуналь-
ную квартиру, с родителями 
чаи распивал, уговаривал их, 
чтобы они не препятствова-
ли моим занятиям спортом», - 
рассказывал президент.

«Володя, я думал сначала, 
спокойный, оказалось - нет. 
Он - взрывной. И постепенно 
стал превращаться в барса, 
который бьется до послед-
него. Это лучшее человече-
ское качество - быть воином 
на ковре, а после поединка 
снова превращаться в фило-
софа и мыслителя», - считал 
Анатолий Рахлин. Позже, ког-
да в СССР разрешили дзюдо, 
они всей группой перешли 
на татами. Под руководством 
Рахлина Владимир Путин не 
раз выигрывал чемпионаты 
Ленинграда, стал мастером 
спорта. В 1998 году Путин по-
лучил звание заслуженного 

тренера России за участие 
в подготовке двукратного 
чемпиона мира по самбо Та-
гира Абдуллаева. В сентябре 
2006 года стал почетным пре-
зидентом Европейского союза 
дзюдо, а в 2010-м получил по-
четный диплом «Доктор в об-
ласти дзюдо» южнокорейско-
го университета Ёнин. «Такие 
навыки, знания и умения, как 
в восточных единоборствах, 
просто необходимы полити-
ку. Они учат держать себя 
в руках, контролировать 
тело, чувствовать 
моменты, видеть 
слабые и силь-
ные стороны 
противника 
и стремить-
ся к лучше-
му результа-
ту, больше 
р а б о т а т ь 
над собой», - 
считает пре-
зидент.

Горные лыжи - динамичный, техничный вид спорта, прекрасная возможность 
активно, с пользой отдохнуть, поддержать физическую форму, получить за-

ряд энергии и хорошего настроения. «Я как 
заслуженный тренер Советского Союза за-
являю, что Президент России катается как 
лучший инструктор Австрии. Красиво, пра-
вильно и с удовольствием», - считает быв-
ший тренер сборной СССР, экс-глава ОКР 
Леонид Тягачев, помогавший президенту 

оттачивать горнолыжную технику.

«Не ангелы мы - сплавщи-
ки», - пел Высоцкий. Сла-
бакам на бурной стремнине 
точно не место. Рафтинг, 
или спортивный сплав - еще 
одно увлечение президен-
та. Дело было в Тыве. При-
летели на денек по-тихому, 
без всякой помпы. И вниз по 
несущейся горной реке на 
надувных лодках - рафтах. 
Плывут, а на берегу стоят 
мужики. «Никто не ожидал, 
что я там окажусь,  - рас-
сказывал президент. - Про-
сто стоят человека три с 
кружками. Меня увидели: 
«Владимир Владимирович, 
как?» Говорю: «Я не могу, 
я спешу». «Ну, ладно тогда, 
за ваше здоровье». В тот раз 
прошли по горной стремнине 
с крутыми порогами более 
пятидесяти километров. А 
причалив, устроили пикник.

В футбол Владимир Путин играть не умеет 
и никогда этого не скрывал. Но для человека, 
который в 60 лет научился кататься на конь-
ках, нет ничего невозможного. Тем более - 
ради престижа страны, хозяйки мирового 
первенства. За 100 дней до старта ЧМ-2018 
ФИФА выпустила ролик - звезды футбола 
разных лет жонглируют мячом, набивая завет-

ную сотню ударов в самых 
разных условиях. Брази-
лец Роналдо на пляже, 
швед Томас Бролин на 
снегу, аргентинец Мара-

дона в своей прихожей. 
Финальные «па» под 

мелодию «По-
лет шмеля» ис-
полняют глава 
ФИФА Джан-
ни Инфанти-
но и Влади-

мир Путин. 
Ловко пе-

ребрасы-
в а ю т с я 

мячиком 
прямо 
в крем-
л е в -

ском кабинете. 
Заключительный, 
сотый удар пре-
зидент делает го-
ловой, мягко сбра-

сывая мяч точно на ногу 
Инфантино. Учитесь, ма-
стера!

- Шайбу забросил Владимир 
Путин!  - пять раз прозвучало 
под сводами забитого до отка-
за ледового дворца «Большой» 
в Сочи во время недавнего матча 
«Легенд хоккея» против сборной 
Ночной лиги. По традиции глава 
государства вышел на лед в крас-
ном свитере «Легенд» под один-
надцатым номером. Сейчас он 
уверенно забивает голы в каждом 
матче, но еще недавно вообще не 
умел кататься на коньках. В 2011 
году дал обещание юным участ-
никам Универсиады научиться и 
обещание сдержал. «Какой же 
я утюг, копытами шевелю по 
льду, как корова ползаю…» - 
сетовал президент. Но уже 
через три месяца уверенно 
стоял на льду, ведь его тре-
нировал двукратный олим-
пийский чемпион, один 
из лучших защитников в 
истории мирового хоккея 
Алексей Касатонов. Поз-
же при поддержке прези-
дента появилась Ночная 
хоккейная лига. Наша 
НХЛ. Тысячи команд по всей 
стране участвуют в турнире. По-
бедители, помимо медалей, по-
лучают еще суперприз - грант 
на строительство в их регионе 
крытой ледовой арены.

ЛЮБИТЕЛЬСКАЯ 
ЛИГА

С МЯЧОМ НА «ТЫ»

НА БЕРЕГУ 
СТОЯЛИ ТРОЕ
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ССВОИН НА КОВРЕ, ФИЛОСОФ ПО ЖИЗНИ

Д з ю д о 
превратился 

в один из спортивных 
брендов России. В сек-

ции рванули десятки тысяч 
мальчишек. А на Играх в Лон-
доне в 2012 году российские 
дзюдоисты завоевали три 

«золота», два «серебра» 
и «бронзу».

ЭФФЕКТ 
ДЛЯ СТРАНЫ

ЭФФЕКТ ДЛЯ СТРАНЫ

На лед потянулись полити-
ки и бизнесмены, не говоря 
о губернаторах. Число люби-
тельских команд в регионах 
увеличилось в разы. Десятки 
тысяч мужиков вместо того, 
чтобы вечером после работы 
трескать пиво, спешат на каток.

ЭФФЕКТ 
ДЛЯ СТРАНЫ

Если 
бы не усилия 

и международный 
авторитет Владимира 

Путина, Россия не полу-
чила бы право на прове-
дение мундиаля.

ЭФФЕКТ ДЛЯ СТРАНЫ
Чемпионатов по рафтингу еще не про-

водим, но все еще раз убедились, что 
природа России прекрасна и удивитель-
на. И приспособлена, в том числе, для 
таких видов спорта.

ВОТ КТО-ТО С ГОРОЧКИ СПУСТИЛСЯ

Олимпийских медалей 
пока не прибыло. Но горно-
лыжные курорты поднялись 
до высот мирового уровня. 
Красная Поляна вполне даст 
фору Альпам.

ЭФФЕКТ ДЛЯ СТРАНЫ
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Беговые лыжи, биатлон - любимые 
зимние виды спорта у президента, са-

мо собой. А летом, чтоб форму не 
терять,  - лыжероллеры. С начала 
2000-х глава государства участвует 
в традиционной эстафете в Минске 
на городском спортивном празд-
нике. Президент обычно бежит 
на заключительном решающем 
этапе. Производство отечествен-
ных лыжероллеров Лукашенко 

поручил кури-
ровать главе 

КГБ Беларуси Валерию 
Вакульчику. Резина на колесах - от 
«Белшины». Все остальные детали 

также белорусские. Качество не 
уступает импортным образцам. 
Зато цена - доступная.

Уже несколько лет в Минске проводит-
ся масштабное открытие и закрытие мо-

тосезона для обладателей 
мотоциклов Harley-Davidson. 

В 2016-м колонну мотоцикли-
стов возглавил сам Александр 

Лукашенко в косухе с нацио-
нальным гербом Беларуси. 

В молодости, по его словам, гонял на мо-
тоцикле по 250 километров в день.

ХЕЛЛОУ, МОТО!

ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ У Президента Беларуси 
Александра Лукашенко как-
то спросили, как ему удается 
поддерживать себя в такой 
отличной форме. Он отве-
тил, что занимается спор-
том каждый день по два ча-
са: «Как бы ни было сложно, 
даже в командировках. Не 
было бы спорта - не смог бы 
работать, выдерживать та-
кие нагрузки».

ПРАВЫЙ КРАЙНИЙ
Многие считают, что Алек-

сандр Лукашенко всегда был 
фанатом хоккея. «Неправда, - 
возразил президент, - Я всю 
жизнь играл в футбол». И  рас-
сказал, как в юности в  его 
родной деревне было две 

 команды. По ночам он за-
шивал порвавшиеся мячи - 
купить новые было негде. 
В лесу с ребятами пилили 
столбы на штанги. Самым 
трудным было найти под-
ходящее дерево для пере-
кладины. Пятиметровой 
длины, чтобы не гнулось. 
«Я это делал сам», - уточ-
нил Лукашенко.

И даже став главой госу-
дарства, продолжал играть. 
Коронное амплуа  - правый 
крайний. Выходил на поле под 
номерами 10 или 11. «Целые 
стадионы мы собирали, когда 
я стал президентом. Играли 
на «Динамо» с легендарной 
динамовской командой, кото-
рая стала чемпионом мира», - 
вспоминал он. Увы, с футбо-
лом пришлось завязать из-за 

травмы мениска. В молодости 
повредил. На скорости упал 
на левое колено во время 
игры. Делали операцию. Но 
бегать по полю было больно. 
Последний раз его видели на 
футбольных аренах в 2002 
году - участвовал в товари-
щеской встрече футбольной 
команды ветеранов, открыл 
крытый футбольный манеж 
в Минске.

«НЕ ТОЛКАЙТЕСЬ, МУЖИКИ, 
ВСЕМ РАСПИШУСЬ»

С ракеткой Александр Лукашенко 
также на «ты». «Когда нет хоккейной 
тренировки, - рассказывал он как-то, - я 
или бегаю, или дрова рублю, или в тен-
нис играю». Увлекся еще в девяностых. 
«Мы с Викторией Азаренко вместе 
начинали в теннис играть. Она пацаноч-
кой была и за Тетериным бежала: по-
кажите, как президент в теннис играет.

Президент играет не только на инте-
рес. Однажды выиграл у тогдашнего 
мэра Москвы Юрия Лужкова контракт 
на поставку в столицу РФ пяти тонн сли-
вочного масла. В благотворительном 
матче между Викторией Азаренко и Ка-
ролин Возняцки Лукашенко вышел 
на корт, снял ботинки, пиджак, брюки 
закатал. Взяв ракетку, лихо отбил не-
сколько подач звездных теннисисток.

Хоккей в его жизни также родом из де-
ревенского детства. Летом - мяч, зимой - 
шайба. С инвентарем напряг. Искали в 
лесу изогнутые ветки и выпиливали из 
них клюшки. Сегодня масштаб и экипи-
ровка совершенно другие - по высшему 
разряду. Создал собственную команду. 
Ледовые тренировки в президентском 
графике значатся три раза в неделю. 
Играют с командами областей, ми-
нистерств, совершают зарубежные 
вояжи. Как-то после матча в Алматы 
раздавал автографы обступившим его 
гурьбой юным хоккеистам, пригова-
ривая: «Не толкайтесь, мужики, всем 
распишусь».

С 2005 года президент активно уча-
ствует в Рождественском турнире - не-
официальном чемпионате мира среди 
ветеранов, открывает его. Минский лед 

искрит от звездных имен. В этом году приезжал 
сам Фил Эспозито. Сборную Беларуси Лукашен-
ко неизменно выводит на площадку в качестве 
капитана. На льду он - центральный нападающий. 
Не уходит без заброшенных шайб. «С ним зевать 
не приходится. Даже со скамейки кричит: «Давай, 
беги!», «Бросай!» После матча обязательно заходит 
в раздевалку, жмет каждому руку, благодарит за 

игру. Человек, очень увлеченный хоккеем, 
живет им», - рассказывал нападающий 
президентской команды Андрей Глебов.

ЗЕВАТЬ НЕ ПРИХОДИТСЯ

УРОКИ ДЛЯ АЗАРЕНКО

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

БЕ
ЛТ
А

ЭФФЕКТ 
ДЛЯ СТРАНЫ

Сбор-
ная Белару-

си первой из нацио-
нальных команд бывшего 

СССР победно прошла олим-
пийский отбор и выступала 
на Играх-2012 в Лондоне. 
Российские футболисты об 
олимпийской путевке пока 

только мечтают.

Повсюду появились лыжероллерные 
трасы. Только в Минске их больше деся-
ти. Самая протяженная - на проспекте По-
бедителей, длиной более 5 километров.

ЭФФЕКТ ДЛЯ СТРАНЫ

ЭФФЕКТ ДЛЯ СТРАНЫ
Прогресс белорусских мастеров ра-

кетки впечатляет: Виктория Азаренко 
дважды побеждала в турнирах Большого 
шлема, а в 2012 году выиграла олим-
пийское «золото» в миксте с Максимом 
Мирным. Женская сборная впервые про-
билась в финал Кубка Федерации.

РЕЗИНА ОТ «БЕЛШИНЫ»

Два десятка ледовых двор-
цов. Спортивные сооружения 
с искусственным льдом есть 
во всех крупнейших городах. 
В мае 2014-го Беларусь впер-
вые принимала у себя чемпио-
нат мира по хоккею. В 2021 году 
Минск снова примет мировой 
чемпионат вместе с Ригой.

Иногда Владимир Путин и Александр Лукашенко проводят 
спортивный досуг вместе - например, катаются на горных 

лыжах в Красной Поляне. 
Об этом увлечении российского лидера - на стр.2.

ЭФФЕКТ 
ДЛЯ СТРАНЫ

Б а й -
керские фести-

вали стали одной из 
визиток Беларуси. На них 

съезжаются мотоциклисты со 
всей Европы. Благо, в стра-
не - безвизовый режим для 

граждан почти 80 стран.

ЭФФЕКТ 
ДЛЯ СТРАНЫ

БЕ
ЛТ
А
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ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Член Комиссии Парламентского 
Собрания по экологии, природополь-
зованию и ликвидации последствий 
аварий - о секретах спортивных побед 
и «домашнем» ЧМ по футболу.

Легенда боксерского ринга, первый 
российский супертяжеловес, завоевав-
ший титул чемпиона мира среди профес-
сионалов, передает свой чемпионский 
опыт молодежи. В его родном Санкт-
Петербурге работают три школы бокса 
Николая Валуева.

- На круг в них занимаются порядка пя-
тисот мальчишек и девчонок, - рассказал 
он корреспонденту «СВ». - Принимают 
всех, а дальше - естественный отбор. Кто-
то из ребят, попробовав поработать в пер-
чатках, через какое-то время решает, что 
бокс не для него, и уходит в плавание или 
легкую атлетику. Это нормально. Юности 
свойственен поиск. У нас великолепные 
тренеры. Я и сам тренирую, когда время 
позволяет. Правда, редко.

- Что бокс дает человеку, помимо 
умения постоять за себя?

- Бокс - это философия. А не просто раз-
махивание кулаками, как видится непо-
священным. В конце концов любой спорт 
учит человека быть не только сильным, 
ловким, но и целеустремленным, дисци-
плинированным. Уметь распоряжаться 
своим временем. Спорт требует много 
сил, энергии. Человек, прошедший ар-
мию, возвращается уже другим. Так же 
и в спорте - только процесс растягивается 
на десятилетия.

- Кто в детстве, а может быть, и по-
ныне, был вашим спортивным идолом?

- Никто. Даже мальчишкой никому под-
ражал. Всегда стремился быть самим со-
бой, только еще лучше.

- Никогда не жалели о том, что не уда-
лось выступить на Олимпийских играх?

- Какие-то сожаления были, конечно, 
но это уже в прошлом. Бесполезно жалеть 
о том, что уже свершилось и обратно ни-
чего не повернуть.

- Что самое трудное в профессиональ-
ном боксе?

- В принципе все то же самое, что 
и в любительском. Ничего сверхорди-
нарного. Трудности у каждого свои. 
У кого-то страх, у другого - лень. Мне тоже 
бывало страшно. Перебарывал. Боишься, 
но идешь. И бьешься. Других способов не 
существует. Только перебарывать себя.

- Почему ваша встреча на ринге 
с Кличко так и не состоялась? Был бы 
бой века.

- С ним оказалось невозможно дого-
вориться.

- По деньгам?
- Это лишь один из аспектов. Много бы-

ло несправедливых моментов, на которые 
я не согласился. Справедливые условия 
не устраивали уже Кличко.

- Чего все-таки больше в современ-
ном профессиональном боксе - спорта 
или шоу?

- Шоу заканчивается на ринге. Все, что 
до ринга - шоу.

- Вы еще ведете на телевидении пере-
дачу «Спокойной ночи, малыши!». Чья 
была идея?

- Продюсеры предложили, я подумал, 
почему бы нет? Интересно. Мне даже 
в образ вживаться не надо - своих трое 
детей, опыт доброго рассказчика имеет-

ся. Не нужно ни в кого перевоплощаться.
- Большой спортсмен обязан быть 

патриотом?
- Ответ очевиден - конечно, да.
- Не всем. Часто можно слышать, что 

для нынешних звезд спорта во главе 
угла стоят деньги, а вот, мол, в совет-
ское время атлеты «умирали» прежде 
всего за страну...

- Упрекать очень легко. Я бы хотел по-
смотреть на тех, кто упрекает. Вообще 
понятие «патриотизм» из-за таких по-
прекателей - обычно «диванных» - приоб-
ретает негативный подтекст. Спорт - это 
не восемь часов в день, а круглосуточная 
работа. Да и спортивный век недолог. На 
него уходит вся молодость, порой даже 
в ущерб образованию и профессии. Люди 
отдаются ему полностью, иначе невоз-
можно добиться высоких результатов. 
И мы что, будем спортсменов шпынять, 
попрекать их кровью и потом заработан-
ными деньгами? Другое дело, когда ма-
териальное превалирует над этическим. 
Такое «рвачество» не красит любого че-
ловека, не важно - спортсмен он или нет.

- Кто победит  - боксер или кара-
тист?

- Тот, кто точнее ударит.

Михаил ШЕРЕМЕТ, член 
Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту:

- Спорт и спорт-
сменов поддержи-
ваю всегда  - не-
зависимо от вида. 
Спорт  - основа 
активной жизни. 
Рекомендую всем 
им заниматься. Я 
возглавляю Феде-
рацию карате Ре-
спублики Крым, 
часто выезжаю на 
разные турниры, в том числе 
детские и для людей с огра-
ниченными возможностями: 
паракарате входит в Федера-
цию карате. Восхищаюсь эти-

ми людьми, их железой волей. 
Спортсмены в инвалидных ко-
лясках стремятся к самосо-

вершенствованию во 
всем. Мы ими очень 
гордимся.

Как депутат Гос-
думы я всячески 
поддерживаю спор-
тсменов и тренеров, 
которые ко мне обра-
щаются. Когда сел за 
руль спортивной ма-
шины и участвовал 
в драгрейсинге - пар-

ной гонке на ускорение - по-
чувствовал то, что ощущает 
пилот такого автомобиля. Гон-
ка автомобилей на специально 
оборудованной трассе вызы-

вает незабываемое ощущение 
и мощный прилив адреналина 
и у пилотов, и у зрителей.

Со школьной скамьи увле-
каюсь настольным теннисом 
и уже неплохо играю. В Думе 
трижды проходил Открытый 
кубок ГД по настольному тен-
нису с участием спортсменов 
Правительства Москвы, Адми-
нистрации Президента и Со-
вета Федерации. Мы играем 
и с парламентариями других 
стран, занимаем высокие сту-
пеньки пьедестала. Регуляр-
но хожу в спортзал, бегаю на 
стадионе недалеко от дома. 
Иногда ко мне присоединяют-
ся жена, дочь и Мотя - наш 
любимый йорк-терьер. Су-
пруга тоже регулярно ходит 
в спортзал. Так что наша се-
мья - спортивная. Не забыва-
ем и о правильном питании.

Николай ВАЛУЕВ:

Иван МЕЛЬНИКОВ, заместитель 
Председателя ПС:

- Спорт вообще и футбол в частности - 
одно из главных моих увлечений. Инте-
ресуюсь и болею, как только появляется 
время. Пятнадцать лет назад был одним 
из основателей Спортивного клуба КПРФ - 
партии, которую я представляю в парла-
менте. Одно из главных наших достиже-
ний - мини-футбольный клуб КПРФ, который от любительской 
команды прошел путь на самый верх - до Суперлиги чемпионата 
России. А в Высшей лиге мы уже троекратные чемпионы. Кстати, 
знаю, что недавно чемпионом Беларуси стал клуб «Лидсель-
маш», хочу поздравить эту команду и болельщиков города Лида.

Что касается чемпионата мира по футболу, то, конечно, поми-
мо большого спортивного праздника - это еще и долгосрочный 
импульс для развития инфраструктуры, роста интереса детей 
к спорту. Это серьезная «социальная инвестиция». Российскую 
сборную поддерживать будем от всей души. Надеюсь, в Бела-
руси за нас тоже поболеют!

«КАРАТЕ, ДРАГРЕЙСИНГ, ТЕННИС - 
ВЫБИРАЙ НА ВКУС»

ОТЛИЧНАЯ СОЦИАЛЬНАЯ 
ИНВЕСТИЦИЯ
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Петр АТРОЩЕНКО, член 
Комиссии ПС по безопас-
ности, обороне и борьбе 
с преступностью:

- Слежу 
за главным 
спортив-
ным тур-
ниром года 
по телеви-
зору. На 
стадионе, 
конечно, 
своя не-
п о в т о -
р и м а я 
атмосфе-
ра, но сегодня современные 
технологии создают эффект 
полного погружения. Стара-
юсь не пропускать ни одного 
матча. От ЧМ-2018 жду кра-
сивой и зрелищной игры. Это 
главное. Болею, конечно, за 
Россию. Победит сильней-
ший, но нашим ребятам нужна 
поддержка, ведь их не ругает 
только ленивый. Держу за них 
кулаки.

Если прогнозировать фи-
нальную игру, уверен, там 
выступит сборная Германии. 
Выходя на поле, они показы-
вают высший класс, слажен-
ную и четкую игру. Достой-
ную конкуренцию им могут 
составить сборные Испании, 
Аргентины, Бразилии, Колум-
бии или Англии.

Футболом болею с детства. 
Раньше активно занимался, 
гонял мяч по полю. Футбол 
во все времена был спор-
том номер один, он удивляет 
и увлекает. Спросите сегодня 
у прохожих, кто такой Месси, 
Яшин, Малофеев, Глеб - не 
ответят только единицы.

Дети долго засиживаются 
за компьютерами, не выпу-
скают из рук смартфоны, но 
многие из них все так же тя-
нутся к спорту. Приятно ви-
деть, что турники и площадки 
возле домов не пустуют.

За сборную 
болею 
с детства
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Николай Валуев с удовольствием работает с детьми - и в боксерском ринге, 
и в передаче «Спокойной ночи, малыши»

СПОРТСМЕН ВКАЛЫВАЕТ НЕ ВОСЕМЬ ЧАСОВ 
В ДЕНЬ, А КРУГЛЫЕ СУТКИ



СПЕЦВЫПУСК 
«ЛЕГЕНДЫ СПОРТА»

20 июня / 2018 / № 25 (3)
5МУНДИАЛЬ

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В,

 В
ла

ди
ми

р 
ВЕ

ЛЕ
НГ

УР
ИН

, В
ик

то
р 

ГУ
СЕ

ЙН
О

В 

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Борис ОРЕХОВ

 ■ Мечты сбываются! 32 сильнейшие 
сборные планеты. 736 футболистов. 
64 матча. 12 стадионов в 11 городах. 
Больше 2,5 миллиона проданных 
билетов. Миллиарды телезрителей 
во всем мире.

«Россия заставила нас забыть обо всем, 
кроме футбола. Все организовано идеаль-
но», - восторженный заголовок в передо-
вице британской The Sun. Те самые англи-
чане, которые до последнего «грызлись» 
за то, чтобы отнять мундиаль у России, 
теперь снимают шляпу: Thanks, Russia.

Мы не остались в долгу и сделали ре-
веранс родине футбола. На церемонии 
открытия в «Лужниках», главной арене 
чемпионата, зажигал Робби Уильямс. 
Золотой голос британской поп-сцены 
исполнил свои забойные хиты и позже 
написал в Твиттере, что для него, уро-

женца небольшого городка в центральной 
Англии, участие в таком грандиозном 
шоу - это мечта.

Трибуны преобразившихся «Лужников» 
переполнены. Под овации 80 тысяч бо-
лельщиков бразилец Роналдо, легендар-
ный «Зубастик», вывел на поле главного 
героя официального видеоролика чем-
пионата - мальчика Гришу. Символически 
ударили по мячу. Не простому - космиче-
скому. На поле мяч попал с орбиты МКС. 
Космический размах - это по-нашему.

- Нас, преданных поклонников игры, 
без всякого преувеличения миллиарды 
людей на планете. И где бы мы ни жи-
ли, каким традициям ни следовали, нас 
всех объединяет любовь к футболу в одну 
команду: единую своей любовью к этой 
зрелищной, яркой, бескомпромиссной 
игре. И потому все члены этой команды 
хорошо понимают и чувствуют друг дру-
га. Над великой силой футбола и спорта в 
целом не властны ни различия в языках, 

ни разница идеологий, ни разница ве-
роисповеданий. Желаю всем командам 
успеха, а болельщикам - незабываемых 
впечатлений. Добро пожаловать в Рос-
сию! - приветствовал президент страны 
Владимир Путин гостей и участников.

Матч Россия - Саудовская Аравия наши 
болельщики, что уж скрывать, ждали с тре-
вогой. Но можем ведь, когда захотим! Рос-
сийскую сборную словно опрыскали живой 
водой. Голы - один краше другого. Нападаю-
щий Денис Черышев, которого в состав 
подтаскивал еще Фабио Капелло, наконец 
показал себя. Его второй мяч - шведкой 
в дальнюю девятку - шедевр, классика бом-
бардирского жанра. 5:0 - это рекорд. С та-
ким щедрым счетом матчи открытия ЧМ не 
завершались еще никогда. Главное - игра 
дала надежду, что задачу-минимум команда 
решит и выйдет из группы.

- Мы делом доказали, что достойны 
играть на чемпионате, - заявил после 
матча главный тренер сборной РФ Ста-
нислав Черчесов.

Тьфу-тьфу. Такой футбол нам нужен. 
Вперед, Россия!
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 ■ В первых матчах «де-
журные» претенденты 
на чемпионское «золо-
то» смотрелись неубе-
дительно. Исключение - 
Испания - Португалия.

Криштиану Роналду 
разбушевался. Накануне 
игры испанский суд впаял 
ему штраф 19 миллионов 
евро за неуплату налогов. 
В гневе Роналду страшен. 
В одиночку крушил оборону 
испанцев и забил три мя-
ча  - первый хет-трик ЧМ-
2018.

Бразильцы разочаровали. 
Суперзвезды, типа Нейма-
ра, зарплату в клубах по-
лучают мешками. Их высо-
чайшее мастерство никто 
не оспаривает. Но команда 
звезд никак не превратит-
ся в команду-звезду. На 
предыдущем, домашнем 
для них мундиале-2014, по-
луфинал и матч за «брон-
зу» бразильцы проиграли 
немцам и голландцам с об-
щим счетом 1:10. Расчет на 
мандраж соперников в стар-
товой игре сейчас себя не 
оправдал. Швейцарцы упер-
лись, бразильцы поплыли - 
в итоге 1:1.

Победу Мексики над Гер-
манией окрестили супер-
сенсацией. Хотя по игре, 
особенно в первом тайме, 
мексиканцы были лучше.

- Сегодня мы не играли 
так, как раньше, - признал 
тренер немцев Иоахим 
Лев. - Но это не значит, что 
мы развалимся, для этого 
нет причин. Внесем необхо-
димые корректировки.

ФАВОРИТЫ
Провалы 
и суперсенсации

В Россию уже приехали более двух миллионов зарубежных фанатов. Почти двести тысяч из них добирались через Беларусь. 
Между нашими странами подписано соглашение о признании виз иностранных болельщиков на время ЧМ-2018 и II Евроигр в Минске в 2019 году.

Самым первым из болельщиков, пересекшим границу в Бресте 4 июня, стал гражданин Австралии. Следом оформили еще трех из Швейцарии, 
Польши и Великобритании. Поток пошел по нарастающей. Добирались поездами, самолетами, автобусами.

Теперь на улицах Москвы, Питера, Сочи и остальных городах ЧМ воцарилось фанатское безумие - в хорошем смысле. 
Уникальная, теплая, дружественная атмосфера - мозаика из людей со всех концов света, по уши влюбленных в футбол.

ОЛЕ-ОЛЕ-ОЛЕ! 
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НАСТАВНИК

Петр ПАВЛОВ

 ■ Валерий Газзаев - пока 
единственный российский 
тренер, который выигры-
вал кубок УЕФА  - вместе 
с ЦСКА в 2005 году. Три «зо-
лота» чемпионата России 
с ЦСКА, одно с владикавказ-
ской «Аланией», тренерство 
сборной. Прошел футбол 
вдоль и поперек и как игрок 
московского «Динамо» 
и сборной СССР, и как тре-
нер. Теперь он депутат Гос-
думы, но и в этом качестве 
не уходит далеко от спорта. 

Что Газзаев думает о мун-
диале, как будет болеть за на-
ших и чего ждать от команды 
Станислава Черчесова?

В ПЕРЕРЫВАХ 
МЕЖДУ 
ЗАСЕДАНИЯМИ
- Какие матчи ЧМ вы со-

бираетесь посмотреть? Би-
леты достали?

- С билетами трудно. Игры, 
которые пройдут в Москве, 
я постараюсь посмотреть. 
В дни чемпионата Госдума 
продолжает работать, так что 
времени на походы в «Лужни-
ки» крайне мало. 
Постараюсь до 
Санкт-Петербурга 
доехать, посмо-
треть на нашу 
сборную...

- В Госдуме смо-
трят футбол? 
Тайком, под сто-
лом во время за-
седания с план-
шета, а?

-  Парламент 
о р и е н т и р о в а н 
прежде всего на 
решение полити-
ческих, социально-
э ко н о м и ч е с к и х 
вопросов. Хотя 
спортсменов в Думе 
сейчас много. Да и 
те, кто себя к ним 
не причисляет, все 
равно переживают 
за футболистов - все же такое 
мегасобытие далеко не каж-
дый год проходит! Особенно 
наша национальная сборная 
играет. В перерывах между за-
седаниями смотрим новости.

- Мы привыкли, что обыч-
ные болельщики билеты по-
купают, а большие началь-
ники  - какими-то своими 
путями проходят. На ЧМ 
у депутатов Госдумы будет 
преимущество? Паспорт 
болельщика пришлось по-
лучать?

- Так даже Президент РФ 
Владимир Путин получил па-
спорт болельщика. Это при-
мер для всех нас. Конечно, 
каждый депутат имеет воз-
можность получить паспорт 
болельщика, чтобы купить би-
лет и прийти на стадион. Мне, 
кстати, эта система очень 
нравится, и для обеспечения 
безопасности полезно. Такая 
практика хорошо себя зареко-
мендовала на Играх в Сочи.

ДОМА СТЕНЫ 
ПОМОГАЮТ 
ИЛИ МЕШАЮТ?
- То, что ЧМ домашний - 

плюс нашим игрокам? Или, 
наоборот, коленки будут 
дрожать?

- Наши футболисты, кото-
рые будут участвовать в тур-
нире, счастливые люди. Вот 
повезло играть на домашнем 
чемпионате мира! Мы долж-

ны ставить большие задачи, 
амбициозные. Выйти из груп-
пы, потом поэтапно двигаться 
дальше. Это помогает, когда 
играешь дома. И десятки ты-
сяч болельщиков на стадио-
нах, и телезрителей 50 - 60 
миллионов. Да что там, вся 
страна будет переживать!

- Вы сами по тренерской 
работе скучаете?

- Некогда - очень много ин-
тенсивной работы в Госдуме, 

в нашем Комитете по фи-
зической культуре и спор-
ту, туризму и молодежной 
политике, много обще-
ственной работы. Я по-
прежнему связан с фут-
болом. Моя деятельность 
как депутата так или ина-
че направлена на спорт, 
и футбол занимает осо-
бое место. Недавно про-
вели в Госдуме «круглый 
стол» по поводу реформ 
в российском футболе - а 
они необходимы. Думаю, 
после чемпионата мира 
перемены обязательно 
произойдут. Государ-
ство построило велико-
лепную инфраструктуру 
к мундиалю - ей нужно 

пользоваться. Пришло время 
реформировать российский 
футбол, чтобы соответство-
вать международному уров-
ню - как в Лиге чемпионов и в 
Лиге Европы, так и на уровне 
национальных сборных. Бу-
дем вносить в Госдуму зако-
нопроект по профессиональ-
ному футболу. Я от этой игры 
никуда не ушел. Сегодня мно-
го езжу по стране, встречаюсь 
с детьми, с юными футболи-
стами. А тренерство? Чест-

но: не скучаю. Хотя ночами 
снится, как сам играю. Но не 
каждую ночь (смеется).

- Много говорили о необхо-
димости платить футбо-
листам в зависимости от 
результата. Как вам идея?

- Такая инициатива была 
еще в 2014 году, после чем-
пионата мира, когда наша 
сборная крайне неудачно 
выступила. Предложили: ес-
ли нет результата, не платить 
спортсменам из государствен-
ного бюджета. Я тогда гово-
рил, что футболисты получа-
ют зарплату в своих клубах. 
Федерация устанавливает 
зарплату тренерам. Привел 
пример Капелло, которому 
установил зарплату Россий-
ский футбольный союз (по на-
шим данным, 6 миллионов ев-
ро в год. - Ред.) с контрактом 
на четыре года. Много? Тут 
все вопросы к работодателю. 
Профессиональный контракт 
футболиста подписывается по 
схеме 2+2 - от мирового к ев-
ропейскому чемпионату и от 
европейского - к мировому. 
Есть еще бонусы, премиаль-
ные. Зарплаты никто не имеет 
права лишать. А вот бонусов 
и премий - можно.

Валерий ГАЗЗАЕВ:

НОЧАМИ СНИТСЯ, ЧТО ИГРАЮ...
ДОСЬЕ «СВ»
Валерий Газза-

ев родился 7 ав-
густа 1954 года в 
городе Орджони-
кидзе (нынешний 
Владикавказ, сто-
лица Северной 
Осетии). Совет-
ский футболист 
(нападающий) , 
футбольный тре-
нер, мастер спор-
та СССР междуна-
родного класса. В 
составе союзной 
сборной провел 
восемь матчей, 
забил четыре го-
ла. Заслуженный 
тренер России, 
«тренер года» по 
версии УЕФА (2004 
- 2005). Самый ти-
тулованный рос-
сийский тренер 
по числу медалей 
и кубков за всю 
историю чемпио-
натов России по 
футболу. Депутат 
Госдумы РФ седь-
мого созыва.

- В ЦСКА уже второй сезон работает 
белорусский наставник Виктор Гонча-
ренко. Как думаете, справляется?

- Надо положительно оценить его рабо-
ту. Много молодых игроков сегодня появ-
ляется в составе ЦСКА. Я это полностью 
приветствую. Это очень важно. Строится 
новая команда. Не сегодня, так завтра 
закончат играть Игнашевич и братья 
Березуцкие, будет совершенно новый 
коллектив. Хорошая работа, достойная.

- Новость, которая взорвала футболь-

ный мир. Великий Диего Марадона воз-
главил брестский клуб «Динамо». Его 
появление на белорусском футболь-
ном небосводе даст толчок к развитию 
вида спорта?

- Одно дело быть в команде, в стране, 
тогда это может дать толчок к развитию. 
А если это номинальная должность по-
четного президента, тогда сомнительно. 
Будем наблюдать, что получится и какая 
у него будет роль в реальности.

- Белорусский футбол всегда был 

значимой частью советского футбола. 
Вам же часто приходилось играть про-
тив динамовцев Минска?

- Да, в советское время это была одна 
из лучших команд страны. Всегда игра-
ла в Высшей лиге, очень много игроков 
было в составе национальной сборной. 
В новое время флагман белорусского 
футбола  - БАТЭ, абсолютный лидер. 
А с учетом того, что в Синеокую приехал 
Марадона, уже и западные СМИ, и мы 
будем больше уделять внимания бело-
русскому футболу. Уверен, он будет стре-
мительно развиваться и еще нас удивит.

ХЛОПЦЫ ЕЩЕ УДИВЯТ! В СИНЕОКОЙ
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Много лет Валерий Газзаев сам гонял мяч, когда был 
нападающим. Потом «жил» на поле в качестве сенсея...

времени на походы в «Лужни-

… но всякую свободную минуту старался проводить 

дома с сыновьями - Асланом и Володей (справа).
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 ■Когда Диего официально представля-
ли в качестве председателя правления 
брестского «Динамо» в Абу-Даби, он по-
обещал:

- Это новый вызов для меня, но я не соби-
раюсь запираться в кабинете. Буду работать 
вместе с командой на стадионе, буду давать 
«Динамо» все лучшее, чтобы клуб был более 
конкурентоспособным. Для меня главное, что 
у футболистов есть энтузиазм. Буду работать 
и с маленькими игроками из академии «Ди-
намо».

Организаторы испекли в честь знатного слад-
коежки огромный торт - на нем кремом нари-
совали портрет Марадоны, динамовский герб 
и белорусский флаг. Диего умял свой кусок за 
пару минут. И вот кульминация - в руках арген-
тинца футболка «Динамо» с его фирменным 
10-м номером и надписью Maradona. Под вспыш-
ки фотокамер он целует футболку. В глазах его 
блестят слезы.

На вопрос об усилении состава Диего ответил, 
что сначала внимательно присмотрится к фут-
болистам, которые уже играют в клубе.

- В будущем можно усиливаться игроками 
из ОАЭ, Италии, Аргентины. Конечно, Неймар 
и Месси пока слишком далекий от нас уровень, 
но не сомневаюсь, что «Динамо» сможет собрать 
боеспособный состав, - сказал Марадона.

ПОЦЕЛОВАЛ МАЙКУ И СМАХНУЛ СЛЕЗУ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

Десятый номер для дона Диего счастливый, 
поэтому динамовцы решили фортуне 

подыграть.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Игрокам и болельщикам брестско-
го «Динамо» завидует весь мир. К ним 
едет работать сам великий и ужасный 
Марадона. Лучший футболист ХХ века 
по результатам опроса ФИФА.

СТРОПТИВЫЙ ПАЦАН
В детстве его называли «Пелуза» - ма-

ленький Пеле. Пятый ребенок в рабочей 
семье. С соседскими мальчишками го-
нял мяч и днем и ночью. Когда мальчон-
ка подрос, детская кличка канула в Лету. 
«Я - Марадона, и не надо меня ни с кем 
сравнивать», - заявлял семнадцатилетний 
кудрявый пацан, уткнув руки в боки. И ни-
кто не смеялся. Болельщики и эксперты 
уже тогда понимали - миру явился новый 
футбольный мессия.

Чемпионат мира 1978 года проходил 
в Аргентине. Тренер сборной Сезар Луис 
Менотти не включил Диего в состав, по-
считав, что тот пока не дорос до серьезной 
игры. «Менотти еще пожалеет, что не взял 
меня в сборную», - надулся Марадона. Ме-
нотти не пожалел. Аргентина выиграла 
домашний мундиаль. Футболисты, тор-
жествуя, бежали круг почета по стадиону, 
передавая друг другу золотой Кубок мира. 
С ликующих трибун их осыпали тоннами 
праздничного конфетти. Диего плакал от 
счастья и… обиды: «Я должен был быть 
рядом с ними», - причитал он отцу.

Первым его большим титулом стала 
победа на ЧМ среди юниоров в Японии 
в 1979 году. В финале юные аргентинцы 
обыграли сверстников из СССР - 3:1. Диего 
забил победный третий мяч.

ПОБЕДНАЯ ПЯТЕРНЯ
На ЧМ-1982 в Испании Диего впервые 

оскандалился. Премьерный мундиаль за-
вершился для него досрочно. В 1/4 игра-
ли с вечными конкурентами - бразильца-
ми. Кровь из носу была нужна победа. Но 
мячи, вот дьявольщина, залетали только 
в их ворота. Один, другой, третий... Судь-
ба издевалась над Аргентиной. И Диего 
психанул - в прыжке а-ля Брюс Ли ткнул 
шипами в пах бразильца Батисту. Тот рух-
нул, скорчившись от боли. А перед носом 
Марадоны тут же сверкнула красная кар-
точка. Давай до свидания! Диего уходил 
с поля, размазывая слезы. Звездный час 
Марадоны пробьет через четыре года.

ЧМ-1986 в Мексике превратился в бе-
нефис Диего. Его было не остановить. Он 
практически в одиночку вытащил Арген-
тину в финал, доказав, что и один в поле 
воин, если он гений. Ну пошалил немного. 
В 1/4 финала забил мяч англичанам рукой. 
Пожимал плечами: «Какая рука? Все было 
честно». В конце концов сдался, но тоже 
по-хитрому: «Это была рука Бога», - при-
знался аргентинец. Фраза стал крылатой.

В другой раз он блеснул своей умелой 
пятерней уже на ЧМ-1990 в матче с СССР. 
Очень вовремя оказался у штанги и отбил 
рукой мяч, летевший точно в  угол арген-
тинских ворот. Судья сделал вид, что не 
заметил. А сборная СССР в результате не 
вышла из группы.

Всего он сыграл на четырех мундиалях. 
Закончил скверно - в 1994 году в США его 
дисквалифицировали. Нашли в анализах 
эфедрин. Марадона божился, что чист, но 
его не слушали - кому-то очень хотелось 
любой ценой убрать с дороги Аргентину. 
Без Марадоны это было легче.

ДЕНЬГИ СОБИРАЛА МАФИЯ
Клубная эпопея Диего - отдельная песня. 

В 1982 его купила «Барселона». За 10 мил-
лионов долларов! Тогда это был космос. 
Столько не платили даже за Пеле. Правда, 
в «Барсе» у Диего не заладилось, его пере-
купил итальянский «Наполи». Писали, что 
деньги на трансфер собирали боссы неапо-
литанской мафии. Из середняка Марадона 
сделал супер-клуб. Два чемпионских «зо-
лота», Кубок УЕФА. Фанаты его боготво-
рили, звали футбольным Ми келанджело.

Как-то в Кубке чемпионов «Наполи» 
столкнулся с московским «Спартаком». 
В Неаполе хозяева душили красно-белых 
всю игру. Обстучали все штанги, трижды 
попадали в перекладину. Мяч, будто заго-
воренный, не летел в сетку, хоть тресни, - 
0:0. Ответную игру в Москве Марадона 
начал на скамейке запасных, укутавшись 
в плед. Тренер наказал его за наруше-
ние дисциплины  - Марадона опоздал 
на рейс команды, полетел в Москву на 
личном самолете. Разгуливал по совет-
ской столице в шикарной шубе в кольце 
охранников. На поле появился в середине 
второго тайма, но ничем не помог. Опять - 
0:0. По пенальти победил «Спартак». 
Не иначе кто-то на небесах заказал на тот 
вечер сенсацию.

КЛУБОК ПРОТИВОРЕЧИЙ
«Футбол - тяжелая, но очень честная 

работа. И без чувства радости с ней не 
справиться», - сказал он однажды. Вели-
кий человек - это клубок противоречий. 
У Марадоны порой семь пятниц на неделе. 
«Я - неподражаемый, не имеющий себе 
равных футболист», - мог сказать он сегод-
ня. А завтра вдруг сбросить себя с пьеде-
стала: «Я злюсь, когда говорят, что я идол. 
Я - обыкновенный. После тренировки воз-
вращаюсь домой, смотрю телевизор, а идо-
ла из меня делают журналисты…»

С прессой Марадона не ладил. В юности 
его обвиняли в том, что он уже требует 
деньги за интервью. Много раз ругался 
с репортерами. Нападал на папарацци. 
Однажды отдавил колесом ногу об-
наглевшему оператору, который по-
пытался всунуть камеру в окно его 
машины. Как-то и вовсе открыл 
огонь из пневматической винтов-
ки по репортерам, крутившимся 
у его дома. Четверо получили 
легкие ранения, а Марадона - 
два года условно.

Но при этом, закончив с  фут-
болом, на какое-то время он 
и сам влез в репортерскую шку-
ру. Вел передачу «Ночь десяти» на 
аргентинском ТВ. Делал интервью 
со многими знаменитостями и по-
литиками - Майком Тайсоном, Уго 
Чавесом и Фиделем Кастро, с кото-
рым дружил.

По натуре он скорее бунтарь, не при-
знает авторитетов и режет правду-
матку, плевав на последствия. Недавно, 
например, ему отказали в американ-
ской визе из-за едкого эпитета о До-
нальде Трампе - назвал его «чиролита» 
(«марионетка»).

Побывав однажды в Ватикане, он воз-
мутился, увидев крыши из золота: «Цер-
ковь говорит, что беспокоится о бедных 
голодных детях. Но, черт возьми, продайте 
крышу, сделайте хоть что-нибудь!» - него-
довал Диего. Хотя сам, будучи игроком, не 
стеснялся заламывать сумасшедшие гоно-
рары за участие в коммерческих турнирах 
в составе сборной Аргентины. И организа-
торы платили. Потому что Марадона - это 
имя, публика. Счастлив тот, кто может 
сказать: «Я видел, как он играет». Мил-
лионы футболистов хотели бы играть, 
как Марадона. Марадоной надо родить-
ся. Но, увы, однажды это уже случилось. 

В прошлом году аргентинец уже дважды приезжал в Россию - на 
Кубок конфедераций и на жеребьевку чемпионата мира с Пеле, Кар-
лесом Пуйолем, Самюэлем Это’о. В Кремле с ними встретился Вла-
димир Путин. Марадона и тут отличился - сразу пошел обниматься 
с российским лидером. И первым чокнулся с ним бокалом. «Я - фанат 
Путина», - признался он в соцсетях. И добавил, что Путин - один из 
тех людей, который способен изменить мир. А сам он не прочь полу-
чить гражданство РФ. Но похоже, что здесь Россию может опередить 
Беларусь, где Диего предстоит теперь работать.

Мечты о российском паспорте

ФУТБОЛЬНОЕ ВЕЛИЧЕСТВО 
С РУКОЙ БОГА

ФАНАТ ПУТИНА
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ЕВРОПИАДА-2019

Кристина ХИЛЬКО

 ■ До грандиозного спортивного 
форума - Вторых Европейских игр 
еще целый год, но Минск уже готов 
к  старту. Рассказываем, на каких 
площадках пройдут соревнования, 
как удобнее передвигаться по горо-
ду, где лучше остановится и какие 
блюда белорусской кухни обяза-
тельно нужно попробовать.

«ЧАС ЯСКРАВЫХ 
ПЕРАМОГ»
В мае 2014 года белорусская столица 

принимала чемпионат мира по хок-
кею. Болельщики в пестрых нарядах 
песнями и кричалками две недели 
будоражили город. Чемпионат еще 
раз показал, что Минск может прово-
дить спортивные состязания самого 
высокого уровня. И это стало одним из 
важных аргументов для Европейского 
олимпийского комитета при выборе 
столицы Вторых Евроигр.

Президент Беларуси уверен, что бе-
лорусы организуют незабываемый 
праздник для спортсменов, болельщи-
ков, минчан и гостей города:

- Никакой помпезности. Важно по-
нимать, мы не превзойдем открытие 
Олимпиады в Сочи и Первых Евроигр 
в Баку. И не нужно. Там на открытие 
и закрытие ушли сотни миллионов 

долларов. Не хочу сказать, что у нас 
нет таких денег. Но мы можем удивить 
другим, например, душевностью и от-
крытостью.

Официальный девиз Вторых Евро-
игр - слоган Bright Year, Bright You 
(«Яркий год, яркий ты»). По-русски 
это звучит как «Время ярких побед», 
а по-белорусски - «Час яскравых пе-
рамог».

С 1 июня в Союзном государстве 
действует взаимное «Спортивное со-
глашение», которое заметно упрости-
ло иностранцам поездки по Беларуси 
и России. Соглашение вступило перед 
ЧМ-2018 и будет работать до конца 
Евроигр.

ЖИЛЬЕ: 
ОТ АПАРТАМЕНТОВ 
ПЭРИС ХИЛТОН 
ДО КОМНАТЫ 
В СТУДДЕРЕВНЕ
По прогнозам, в белорусскую столи-

цу приедут минимум 50 тысяч гостей. 
Сойдя с трапа самолета, ступив на пер-
рон, выбравшись из автобуса, самый 
актуальный вопрос: где жить? Спор-
тивные делегации разместят в оте-
лях и уютных номерах Студенческой 
деревни. Сейчас это комплекс из семи 
высоток. К концу года строители обе-
щают сдать еще одну 25-этажку. После 
игр в нее переедут молодые ученые 

и аспиранты.
Люксовые пятизвездочные отели 

«Мариотт» и  DoubleTree By Hilton 
Minsk оценят VIP-гости. Здесь разме-
стится штаб Европиады.

Для остальных туристов - варианты 
на любой вкус и кошелек: от хостелов 
в центре до агроусадеб под Минском. 
В столице полсотни гостиниц, еще 
пять откроют к Евроиграм. Цены под 
контролем. Вариант, когда в Киеве 
к финалу Лиги чемпионов цены на 
аренду жилья взлетели в сорок раз, 
в Минске не пройдет.

- Стоимость гостиничных номеров 
может расти, но не более, чем на де-
сять процентов, - заверяет началь-
ник Управления бытового и гости-
ничного обслуживания населения 
Мингорисполкома Юрий Натыч-
ко. - В среднем в 2019 году за одно-
местный номер с завтраком нужно 
будет заплатить около 40 долларов.

Можно и без завтрака. В столице 
сотни кафе, ресторанов, столовых, 
где широкий выбор блюд белорусской 
кухни. Вряд ли гости смогут обойтись 
одними румяными драниками. Как 
вам ребра в сладко-острой глазури из 
сока шиповника или лусточки с том-
леной уткой и луковым джемом? То-
то же!

ТРАНСПОРТ: ЗЕЛЕНАЯ 
ВОЛНА ДЛЯ АВТОБУСОВ 
С ПАПОРОТНИКОМ
Минск по сравнению с Москвой или 

Питером очень компактный. Особен-
но в плане передвижения. Дорога от 
окраины до центра занимает макси-
мум полчаса. Пробки на магистралях - 
явление редкое, а если транспортный 
коллапс все же случился, то ненадолго.

По столичным дорогам уже коле-
сят необычные автобусы. «Единицу» 
и «сотку» раскрасили в сине-желтый 
цвет и разместили на бортах логотип 
Игр - веточку папоротника. В «Минск-
трансе» рассказали, что спортсменов, 
судей, волонтеров, болельщиков, жур-
налистов будут перевозить около 180 
автобусов.

- На основных транспортных арте-
риях города будет изменена схема ра-
боты светофоров, чтобы обеспечить 
транспорту «зеленую волну», - рас-
сказал директор Белорусской ассо-
циации экспертов и сюрвейеров 
на транспорте и консультант по 
транспортному обеспечению фон-
да «Дирекция Вторых Европейских 
игр 2019 года» Юрий Важник. - Мы 
сделаем все возможное, чтобы дорога 
из пункта А в пункт Б была комфорт-
ной и занимала минимум времени.

Болельщики, привыкшие к удоб-
ствам, смогут протестировать сто-
личные такси или воспользоваться 
приложением Uber.

СПОРТИВНЫЕ ОБЪЕКТЫ: 
САМЫЙ СОК
Узнавать, кто быстрее, выше, силь-

нее, будем на дюжине спортивных 
площадок. Атлеты разыграют 206 ком-
плектов медалей.

Акробатику, велоспорт на треке, 
гимнастику спортивную и художе-
ственную, а также прыжки на батуте 
примет «Минск-Арена».

В спортивном комплексе «Палова-
Арена» на проспекте Победите-
лей,  4, выступят баскетболисты. 
Состязания на байдарках и  каноэ 
пройдут в 25 километрах от столи-
цы на гребном канале в  Заславле. 
В  Республиканском центре олим-
пийской подготовки по теннису сра-
зятся представители малой ракетки, 
а в спортивно-стрелковом комплексе 
имени маршала Тимошенко пройдут 
соревнования по пулевой стрельбе. 
В Спортивно-оздоровительном ком-
плексе (СОК) «Олимпийский» пока-
жут свое мастерство пляжные фут-
болисты и стрелки из лука. Боксеры 
будут держать удар в спорткомплексе 
«Уручье». Площадка Falcon Club при-
мет бадминтонистов.

Но это все цветочки. Ягодки - это це-
ремонии открытия и  закрытия, плюс 
соревнования по легкой атлетике, ко-
торые пройдут на новеньком стадионе 
«Динамо» в сердце столицы.

*Прывiтанне - привет (бел.) 

Зимой в Минске стартовала продажа «Карты го-
стя». Она поможет путешественникам сэкономить 
на поездках, экскурсиях и развлечениях. Принцип 
действия простой. Гости покупают карту (онлайн на 
сайте minskpass.by или в специальных инфокиосках 
«Мингорсправки») и пользуются бонусами. Например, 
не придется платить за вход в популярные столичные 
музеи - Национальный художественный, Великой 
Отечественной войны, Исторический музей. Можно 
бесплатно кататься на трамвае, автобусах, троллей-
бусах (на метро «халявные» только 10 поездок), по-
лучить скидку в кафе, гостиницах, магазинах. Карта 
гостя VIP на 24 часа с проездным будет стоить 1200 
российских рублей, на 48 часов - 1700 рублей, на 72 
часа - 2500 рублей.

 ■ 21 июня - торжественное 
открытие самого большого 
в столице стадиона после 
масштабной реконструкции.

На карте города арена на 
десять тысяч человек появи-
лась в 1934 году. В первые дни 
Великой Отечественной ее 
разбомбили. За строитель-
ство нового комплекса взялись 
в  1947 году. В  дни Олимпиа-
ды-80 «Динамо» принимал 
одну из групп футбольного тур-
нира. К важным матчам там уста-

новили гигантские мачты осве-
щения, надстроили второй ярус 
трибун.

В конце 80-х - начале 90-х толпы 
фанатов приходили сюда послу-
шать Аллу Пугачеву, «Ласковый 
май», Юрия Шевчука и других 
звезд. В 2000-х на «Динамо» рас-
кинулись павильоны толкучки - 
вещевого рынка.

Самая масштабная реконструк-
ция арены началась в 2012 году. 
Сегодня красавец-стадион не 
узнать. Новое освещение, удоб-
ные раздевалки для спортсме-

нов, судей, тренерского штаба, 
конференц-зал, фуд-корты. 

Зато болельщикам теперь не 
страшны капризы природы - над 
трибунами появился навес. Ре-
ставраторы сохранили скульпту-
ры бегунов, помпезные «рим-
ские» ворота главного входа, 
олимпийский факел. Стадион 
стал легкоатлетическим. В пят-
ницу 22 июня после официаль-
ного открытия «Динамо» примет 
легкоатлетические соревнования 
сборных Беларуси, Украины, Бал-
канских и Балтийских стран. Ор-
ганизаторы обещают звездный 
состав!

ГОСТЯМ НА ЗАМЕТКУСТАРЫЙ НОВЫЙ «ДИНАМО» АРЕНА
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МЕРСИ, БАКУ! ПРЫВIТАННЕ*, МИНСК

На трибунах 
легкоатлетического 

комплекса могут 
разместиться 

20 тысяч 
зрителей, причем 

большинство - 
под навесом. На 

поле размером 105 
на 68 метров - 13 
дорожек, зоны для 
прыжков в длину, 
высоту, тройного 
прыжка, толкания 

ядра, метания 
молота и другие.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Многие вспомнят эту 
шутку эпохи начала хо-
лодной войны. До сих пор 
российские футболисты и 
болельщики гордятся тем, 
что лучший голкипер ми-
ра играл за сборную СССР. 
Теперь Лев Яшин - один из 
символов чемпионата ми-
ра-2018.

Играющего в воротах Льва 
Яшина я не застал. Зато пом-
ню восторженные рассказы 
о нем отца, симпатизировав-
шего «Динамо», и старую ки-
нохронику, запечатлевшую, 
как сейчас модно говорить, 
«сейвы» великого вратаря. 
Ее и сейчас можно без тру-
да найти на просторах Сети. 
Посмотрите, не пожалеете, 
и не только ради ностальгии, 
а просто чтобы понять, поче-
му Яшина считают лучшим 
вратарем XX века.

ЧЕРНАЯ ПАНТЕРА
Соперники называли его 

«черной пантерой», «черным 
пауком» - сейчас такие про-
звища отсылают сразу к геро-
ям комиксов. А Яшин и был 
по-своему суперменом. А как 
иначе, Лев - он же царь зверей. 
Забить ему считалось высшей 
наградой, круче многих дру-
гих трофеев. Это признавал 
даже сам Пеле. Знаменитый 
французский форвард Жюст 
Фонтэн, лучший голеадор 
чемпионатов мира по футбо-
лу, как-то сказал: «Нападаю-
щий, забивший хоть раз Яши-
ну, может написать об этом на 
своей визитке, и этого будет 
достаточно, чтобы гордиться 
всю жизнь». Самому французу 
это удалось лишь однажды, 
в товарищеском матче.

Яшин  - герой того, еще 
черно-белого футбола, когда 
в наших командах не было ле-
гионеров и многомиллион-
ных платежек. Где нормаль-
ной была история, которую 
рассказывала его вдова Вален-
тина Тимофеевна: одно время 
у ее супруга, уже знаменитого 
на весь мир голкипера, бы-
ла самая маленькая зарплата 
в «Динамо». А он и не знал, 
что ему положены опреде-
ленные надбавки за звания, 
поскольку никогда не ходил 

по кабинетам и не просил за 
себя. Правда, когда об этом 
стало известно, зарплату Льву 
Ивановичу повысили.

Как вспоминал его бывший 
напарник Виктор Царев, ког-
да сборную СССР - первого 
обладателя Кубка Европы - на-
граждали в Париже, у Эйфе-
левой башни, к их столику по-
дошел владелец мадридского 
«Реала» Сантьяго Бернабеу 
с чековой книжкой и стал 
показывать каждому футбо-
листу листки с фамилиями 
и цифрами контракта в случае 
согласия на переезд в Испа-
нию: «Когда очередь дошла 
до Льва, испанец показал ему 
чистый листок и предложил: 
«Напишите сами любые циф-
ры, я на все согласен». Ребя-
та стали Яшина подначивать: 
«Напиши такие, чтобы у не-
го оставшиеся волосы дыбом 
встали». Но Лев вежливо от-
ветил: «Извините, но мы, на-
верное, еще не созрели для 
того, чтобы играть в лучших 
европейских клубах. Видимо, 
это произойдет когда-нибудь 
позже». На самом деле Лев 
Иванович был бесценен.

РЫБАЛКА 
ДЛЯ ПЕРЕЗАГРУЗКИ
Он всегда играл в темном 

свитере  - отсюда и прозви-
ща - так тогда было принято в 
советском футболе. Светлый 
свитер, да еще и с номером 
13 (больше никто взять не за-
хотел), кажется, надел только 
один раз в матче за сборную 
мира против англичан, в ко-
тором по традиции отстоял на 
«ноль». Вот и карьера Яшина 
была такой же - черно-белой. 
После чемпионата мира в Чили 
1962 года, где наша сборная 
уступила в четвертьфинале 
хозяевам - 1:2, всех собак за 
поражение спустили на него. 
Сначала - журналисты и чинов-
ники, а потом и болельщики.

«На первом же матче, когда 
диктор, объявляющий соста-
вы, назвал мое имя, трибуны 
взорвались оглушительным 
свистом, - вспоминал Яшин в 

своей книге «Счастье трудных 
побед». - Он повторился, когда 
я вышел на поле. И повторял-
ся каждый раз, стоило мячу 
попасть мне в руки. Уже ничто 
не могло удовлетворить три-
буны, мстившие главному ви-
новнику поражения сборной. 
Они свистели неустанно до 
конца игры. Я слышал надсад-
ные выкрики: «С поля!», «На 
пенсию!», «Яшин, иди внуков 
нянчить!» Дома находил обид-
ные, издевательские письма, 
на стеклах машины - злобные, 
оскорбительные надписи. Не-
сколько раз кто-то из самых 
агрессивных «любителей» 
футбола разбивал окна в мо-
ей квартире, до смерти пугая 
домашних».

Другой бы сломался, Яшин - 
нет. Взял паузу в карьере - и 
это в 33 года, когда многие за-
канчивают со спортом. Пере-
загрузиться помогла любимая 
рыбалка.

- Он очень любил ее, - вспо-
минает напарник Яшина по 
сборной СССР, вратарь Ан-
зор Кавазашвили.  - Только 

закончилось тренировочное 
занятие, а Леву уже никто 
не может найти. Его ищут, 
а он сидит на берегу речки 
и ловит рыбу. Яшин брал с 
собой удочку на все сборы, 
турниры.

Лев вернулся. После того са-
мого матча с англичанами - 
пусть и товарищеского, на не-
го снова обратят внимание 
тренеры сборной. Уже через 
год, в 1963-м Яшин получит 
самый престижный индиви-
дуальный трофей в футболе - 
«Золотой мяч». Ни до него, 
ни после - ни один вратарь не 
удостаивался этой награды. 
И в ближайшее время, что-то 
мне подсказывает, не получит. 
Яшин отыграет еще семь лет: 
в 1966 году на чемпионате ми-
ра добьется со сборной наи-
высшего успеха - четвертого 
места, в 1970-м поедет на свое 
последнее, четвертое по счету 
первенство - уже в качестве 
третьего вратаря, эдакого 
дядьки-наставника. И когда 
ему предложат выйти на поле 
в одном из проходных матчей, 

откажется: пусть стоит силь-
нейший - Анзор Кавазашвили.

- Только Лев Иванович мог 
поступить так, - считает Ка-
вазашвили.

Наследник Яшина в «Дина-
мо» Владимир Пильгуй вспо-
минает об отношении Льва 
Ивановича к одноклубникам:

- Если не добежал, уклонил-
ся от борьбы - от него влетит. 
Но после пропущенного мяча 
никому не «пихал». Вне поля 
редко выражал неудоволь-
ствие.
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БРИТАНСКИЙ ЛЕВ НЕ СТРАШЕН, 
КОГДА В ВОРОТАХ ЛЁВА ЯШИН

- Не все знают, что у него была язва 
желудка, - рассказывает Анзор Кава-
зашвили. - Физические нагрузки обо-
стряли эту болезнь, что заставляло 
Яшина всегда носить с собой питье-
вую соду. Из-за этого ему приходилось 
делать небольшие перерывы в трени-
ровках. Но даже когда Лев был в воз-
расте, он не уступал молодым вратарям 
в работе.

Перчатки на гвоздь он повесит в 41 
год. После завершения карьеры Яшина 
назначили начальником футбольного 
«Динамо». Генералы, руководившие 
обществом, жутко завидовали славе 
своего подчиненного. Еще бы, во время 
заграничных поездок все внимание бы-
ло приковано к Яшину, а не к ним. Сам 

легендарный вратарь в своей славе от-
носился абсолютно равнодушно. Когда 
его называли «знаменем «Динамо», 
грустно шутил: «Знамя, которое свер-
нули и в уголок поставили».

- Даже после его ухода из «рамки», 
когда импресарио приглашал «Динамо» 
в коммерческое турне, то непременно 
выдвигалось условие: с Яшиным за-
платят 25 тысяч, без него - пять, - вспо-
минал Пильгуй.

В командировки Яшина стали брать 
реже. А в 1975 году в лифте разбился 
нападающий «Динамо» Анатолий Ко-
жемякин и крайним начальство сде-
лало Льва Ивановича - видимо, давно 

об этом мечтало. Его сняли с должно-
сти, обвинив в «ослаблении морально-
воспитательной работы».

- Жизнь ему это точно не продлило, - 
сетует Пильгуй.

Хорошо, что друзья поддержали, по-
звали работать в Спорткомитет СССР. 
Лев Иванович выполнял там предста-
вительские функции. Ездил с ветеран-
скими командами - тогда это был не-
плохой способ заработать. Он страдал 
от диабета. Может, из-за травм, а мо-
жет, и из-за курения. Во время поездки 
в Венгрию Яшину стало плохо. Ото-
рвался тромб, начиналась гангрена, 
надо было отнимать ногу. Операцию 

провели в Москве, в институте имени 
Вишневского.

В марте 1990 года 60-летнему Яши-
ну вручили звезду Героя Социали-
стического труда. Рафик Нишанов - 
тогдашний председатель Совета на-
циональностей Верховного Совета 
СССР привез ее лауреату домой. Тот 
уже не ходил: у него были ампутиро-
ваны обе ноги. Это была последняя 
награда голкипера. Как вспоминает 
друживший со знаменитым врата-
рем Геннадий Хазанов, во время их 
последней встречи Яшин тихо, почти 
шепотом сказал, глядя на всю суету 
вокруг награждения: «Гена, зачем мне 
эта звезда, когда я уже умираю?» Через 
два дня вратаря не стало…

ПОСЛЕДНЯЯ НАГРАДА ПЕРЧАТКИ НА ГВОЗДЬ

13 июня в Москве прошла 
премьера документального 
фильма режиссера Светланы 
Харчевиной «Лев Яшин №1». 
Сценарий написал Евгений 
Богатырев, который в 2004 го-
ду сам снял ленту о легендар-
ном голкипере. В основе сю-
жета - неизвестные широкой 
публике факты о жизни Яши-
на. На премьеру пришли звез-
ды и ветераны отечественно-
го футбола, президент FIFA 
Джанни Инфантино и вдова 
Яшина Валентина Тимофе-
евна. Ее встретили овациями.

НА ЭКРАНЕОн не играл - летал! Брал такие мячи, 
что другим и не снились.
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ТРЕНЕРСКИЙ

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Маэстро искренней игры - так на-
зывали и до сих пор зовут Эдуарда 
Малофеева, который точно знает, 
кто заправляет в современном фут-
боле. К фаворитам ЧМ он относит 
сборные Германии и Бразилии, но 
болеть будет, конечно, за Россию.

ДО ДРОЖИ В КОЛЕНКАХ
- Эдуард Васильевич, что проис-

ходит с нашим футболом?
- И у Беларуси, и в России одна про-

блема - квалификация тренеров. На-
учимся должным образом готовить 
тренеров, другие вещи сами собой об-
разуются. Это трудно. Хороший тре-
нер - штучный товар. Другого пути нет. 
Когда это говорю, меня не понимают, 
будто мы говорим на разных языках. 
Парадокс, когда я начинал, ни с кем 
знаниями не делился. Не хотел рас-
тить конкурентов. А сегодня готов все 
секреты открыть - но некому.

Мы сорок лет назад два раза в день 
тренировались. А сегодня команды 
мастеров разок полтора часа побега-
ют и удивляются, что нет результата. 
Кто больше работает, тот и побеждает.

- Значит, все зависит от настав-
ника?

- Безусловно. Тренер в футболе глав-
ный: будет тренер  - будет футбол. 
У наставника должно быть желание 
самосовершенствоваться. Были вы-
сококлассные наставники в СССР: 
Бесков, Маслов, Якушин, Качалин, 
Лобановский,  - были победы и пол-
ные трибуны на стадионах. Ушли они, 
и успехи закончились. В Голландии не 
было футбола, появился Михелс и на 
своем тотальном футболе взрастил 
целую плеяду специалистов. Смени-
лось поколение, и голландский футбол 
сдулся.

Для побед нужно многим жертво-
вать. Когда я решил ехать учиться 
в Москву в Высшую школу тренеров, 
меня из «Динамо» не отпускали, я же 
был офицер. Пришлось снять погоны. 
Меня предателем белорусского фут-
бола называли. Но не жалею, судьбе 
благодарен. Я понимал, что без новых 
знаний прогресса не будет.

- Часто можно услышать, что 
молодежь не та - физкультуру не 
любят, все время за компьютера-
ми сидят.

- Не согласен, ученика должен заин-
тересовать преподаватель. От одного 
ученики уходят, а к другому на трени-
ровку бегут, как на праздник. Значит, 
первый плохо работает. Для меня при-
мером честного отношения к труду 
был отец. Ни одной тренировки не 
провел спустя рукава. Простая бытовая 
ситуация. Юноша пришел с трениров-
ки домой и не вынес мусор. Настоя-
щий тренер такой момент не должен 

пропускать. Почему не вынес? Устал? 
А как же ты будешь играть через не 
могу? А родители не устали? Или опо-
здал на занятия. Отстраняю, объясняю 
при всех: «Я же о тебе забочусь. Ты не 
готов к тренировке, можешь травму 
получить!» Он чуть не плачет. В итоге 
наказание смягчаем, парень бежит два 
круга, настраивается на тренировку 
и присоединяется к остальным. Это 
урок для всех, он сплачивает команду. 

Важно мотивировать футболиста - от 
этого растет эффективность трениро-
вок. Каждая тренировка, про игру и не 
говорю, это как последний бой. Ко-
манду нужно перед игрой настраивать 
так, чтобы футболисты рвались в бой 
в едином искреннем порыве, дрожали 
от нетерпения. Страсть должна быть - 
постоянная, а не эпизодическая.

ПЕРЕД ЗРИТЕЛЯМИ 
В ДОЛГУ
- Вас называют отцом искреннего 

футбола, что это такое?
- Как мантру повторял игрокам 

и этот текст вывешиваю на самом 
видном месте: «Вы должны понимать, 
кому вы служите всю свою футболь-
ную жизнь честно и преданно. Кого 
вы будете всегда любить и жаловать, 
у кого всегда в долгу. Кому всегда бу-
дете обязаны хорошей игрой? Нашим 
любимым болельщикам!» Когда это 
есть, тогда пробуждается совесть, 
честность и порядочность. Тогда 
игра в радость. Так рождается еди-
ный порыв - искренний футбол. Ак-
тивный, атакующий, результативный. 
Не я термин придумал, а известный 
белорусский журналист Дмитрий Бол-
дырев.

- Вы вывели сборную СССР на 
Олимпиаду, но из-за бойкота в Лос-
Анджелес не поехали. Вывели команду 
на чемпионат мира, а в Мексику ее 
повезли другие. Как так получилось?

- В сборной я ошибся с помощни-
ком. Он и некоторые игроки меня от-
кровенно «сплавляли». Был поражен, 
что из-за личных шкурных интересов 
люди могут жертвовать интересами 
команды, болельщиков и страны. Я не 
мирился с интригами, отчислил не-
которых игроков. Меня вызвали в ЦК 
и начали обрабатывать, чтобы я их 
вернул. Понадеялся на их порядоч-
ность. Потом появилась идея, чтобы 
мы руководили сборной вместе с Ло-
бановским. Гарантировал в Мексике 
место не ниже третьего  - были все 
основания. Но мне Константин Бес-
ков, человек, которого я считаю сво-
им учителем, сказал: «Согласишься, 
будет как со мной в 1982 году. Я там 
не был главным тренером!» И не по-
шел на компромисс. Не прошло и ча-
са после беседы в ЦК, мне позвонил 
начальник команды Евгений Рогов 
и сказал: «Эдуард Васильевич, только 

что передали: в связи с болезнью Ма-
лофеева, команду возглавит Лобанов-
ский». Сегодня понимаю, даже если 
бы согласился, мне бы все равно не 
дали работать. Я человек верующий, 
в таких случаях повторяю:

Когда мне тяжело,
Когда враги преследуют меня,
Когда друзья смеются надо мной,
Я только говорю одно в уме:
О Боже, будь со мной…

«ЗНАЛ, ЧТО ВЕРНУСЬ 
В БЕЛАРУСЬ»
- Чемпионат мира по футболу бу-

дете по телевизору смотреть?
- Обязательно поеду. Заодно старшую 

дочь навещу, которая в Москве живет.
- За кого будете болеть, даже не 

спрашиваю.
- Конечно, за Россию. Это моя роди-

на. Беларусь - вторая родина, я ей всю 
жизнь отдал, весь талант. Бывали си-
туации, когда мне здесь работать не да-
вали спортивные боссы. А у меня - три 
дочери. Продал две машины и по шесть 
тысяч рублей каждой дочке на сбер-
книжку положил. В середине 1990-х 
они превратились в шесть копеек.

Я ведь за игроков - своих воспитан-
ников - денег не брал, даже об этом не 
думал. Пришлось поко-
лесить по России-
матушке. Но 
всегда знал, что 

вернусь в Бе-
ларусь.

В составе 
сборной Со-
ветского Со-
юза в 1966 
году голкипер 
Анзор Ка-
вазашвили 
и нападаю-
щий Эдуард 
Малофеев 
вместе сы-
грали в четы-

рех матчах. В один год они получи-
ли звания заслуженного мастера 
спорта СССР. Анзор Кавазашвили 
уверен, что, играй Малофеев сегод-
ня, он оказался бы в тройке лучших 
нападающих Европы.

- Эдуард поражал своей страстью 
к футболу. На поле он менял пози-
цию молниеносно, несмотря на свое 
крупное телосложение. Мог вне-
запно перевернуть весь ход игры. 
Один четкий удар головой - и мяч 
в сетке ворот соперника. И ког-
да он выходил в сборной вместе 
с Анатолием Банишевским - это 
были рабочие лошади, часто соз-
давали голевые моменты. Эдуард 
менял место на поле, запутывая 
опекунов. Мог играть на любой по-
зиции впереди. Система у них бы-
ла четкая: Малофеев, к примеру, 

отходит назад, чтобы отобрать 
мяч, а его место сразу занимал 

Банишевский или Хусаинов. 
Все классные футболисты!

Вне поля Малофеев был 
большим ребенком. Мог 

обидеться на наши шутки, 
но тут же широко улыбнуться, 
поняв, что сказано не со зла. 
Вспыльчивый, но отходчивый. 
По характеру - замечательный 
друг и товарищ.

ДОСЬЕ «СВ»
Эдуард Малофеев родился 

в 1942 году в Красноярске. 
Советский футболист, на-
падающий сборной СССР. 
Заслуженный тренер БССР 
(1979), заслуженный тренер 
СССР (1989). Начал играть 
в «Авангарде» (Коломна) 
в 1960 году, затем - в «Спар-
таке» (Москва). Чемпион 
СССР 1962 года. С 1963 го-
да - в минском «Динамо». 
В чемпионате СССР провел 
254 матча и забил 100 мячей. 
Сыграл 40 матчей в составе 
советской сборной, забил 
шесть мячей. В 1982 году 
привел минское «Динамо» 
к победе в чемпионате Совет-
ского Союза. Работал в мин-
ском и московском «Динамо», 
«Динамо» (Санкт-Петербург), 

«Асмарале» (Кисловодск), «Ан-
жи» (Махачкала) и других клу-

бах. Главный тренер сборной Бе-
ларуси (2000 - 2003). С 2012 года 
работает в ФК «Динамо» (Минск).

СЛОВО ДРУГУ
Анзор КАВАЗАШВИЛИ:

ОДИН УДАР ГОЛОВОЙ - 
И МЕНЯЕТСЯ 
ХОД МАТЧА
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СТРАСТЬ НЕ ДАСТ ПРОПАСТЬ

Владимир ПОНОМАРЕВ, защитник, представитель ЦСКА в сборной 
СССР 1966 года, убежден, что в сегодняшней сборной страны Малофееву 
«равных в нападении бы не было»:
- Могу перечислить всех нынешних форвардов сборной - до Малофеева им 

далеко в технике, в игровом мышлении. Он выполнял большой объем на поле - 
работоспособным был футболистом.

Но справедливости ради хочу сказать, что в те годы был колоссальный выбор - 
в каждой команде играл форвард, достойный сборной. Были, возможно, и более 
высокого класса нападающие, чем Малофеев. Например, не взяли в сборную 
«невыездного» Эдуарда Стрельцова, освобожденного тремя годами раньше из 
тюрьмы. Тренерский совет, не советуясь с членами сборной, остановил свой выбор 
на Малофееве. По своим соображениям.
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Во всех 
неудачах 
сборной 
всегда 
в первую 
очередь 
виноват 
наставник 
команды, 
считает 
Эдуард 
Малофеев. 
И за удачи 
он тоже, 
конечно, 
в ответе.
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Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ Помните, Владимир Вы-
соцкий пел: «...ведь неда-
ром клуб «Фиорентина» 
предлагал миллион за Бы-
шовца». Под руководством 
легендарного футбольного 
наставника сборная СССР 
получила золотые медали 
на Олимпиаде-1988. Перед 
ЧМ-2018 он рассказал «СВ», 
что думает о  силе гимна 
и формы, российской сбор-
ной и последней встрече 
с Высоцким.

СЛОЖНОСТИ 
С АДАПТАЦИЕЙ
- В российской сборной 

много иностранных игро-
ков, неужели своих так и не 
вырастили?

- У нас по некоторым по-
зициям есть явные пробле-
мы. Но Рауш и Фернандес - 
игроки, которые уже «наши». 
Рауш - российский футболист 
немецкого происхождения. 
Фернандес адаптировался 
в ЦСКА.

- А почему у наших фут-
болистов не получается за 
границей?

- Сложности с адаптацией 
на ментальном уровне. Реша-
ет умение не только играть, 
но и знать язык, коммуници-
ровать, проявить себя и не 
уступить. Для работы за рубе-
жом важно, чтобы рядом с то-
бой были партнеры - мини-
мум один-два человека, чтобы 
комфортно можно было про-
водить время досуга, пере-
ключиться. Это - поддержка. 
Добровольский, Канчель-
скис, Кирьяков, Колыванов, 
Шалимов проявили себя за 
границей. Им помогли их 
личностные качества. И, ко-
нечно, высокий профессио-
нальный уровень.

- В этом году наша сбор-
ная играет в  новых фут-
болках. Форма многим не 
понравилась, мол, похожа 
на экипировку советской 
 команды на Олимпиаде 1988 
года. С первого взгляда от-
личие одно - отсутствие ло-
готипа СССР на груди.

- А что в этом плохого? Та-
кая ярко-красная форма на-
поминает о наших прошлых 
победах. В  советском про-
шлом было много хорошего. 
Например, социальная по-
литика. Вспоминаю себя де-
сятилетним ребенком. Тогда 
в  футбольной школе киевско-
го «Динамо» бесплатно выда-
вали форму, бутсы. Сегодня за 
это надо платить. Закрылась 
дорога в спорт детям из мало-
обеспеченных семей.

- У болельщиков есть при-
мета: когда российская 
сборная играет в красно-

белом, чаще побеждает. 
Слышали о такой?

- Зачем зацикливаться на 
суевериях? Красная форма 
для игроков привычнее, удоб-
нее. На выезде мы определя-
ем цвет формы, дома отдаем 
эту привилегию гостям. Если 
форму изменить нельзя, надо 
изменить к ней отношение. 
Именно этим занимается 
главный тренер. Я красный 
цвет не люблю. Возможно, 
потому что по гороскопу те-
лец. Для меня красный как 
тряпка для быка. Но у сбор-
ной СССР были красные 
футболки, ведь это цвет ре-
волюции. Мы в них играли 
и любили эту экипировку.

- Насколько важно, в ка-
кой форме выступает фут-
болист в международном 
первенстве?

- Очень важно. Я был глав-
ным тренером сборной Со-
ветского Союза. А потом 
в 1990-м случился коллапс - 
развалился СССР. Сформи-
ровали новую сборную  - 
команду СНГ. Она стала 
преемницей СССР в чемпио-
нате Европы-1992 в Швеции. 
Но команда СНГ не представ-
ляла какую-то страну. Вы-
ступали под белым флагом 
с  надписью по-английски 
C.I.S. (СНГ). Гимна тоже не 
было. Перед матчем исполни-
ли 9-ю симфонию Бетховена. 
Год был провальным.

Тогда же я выступал на кво-
руме тренеров национальных 
команд в Швеции. Первое, 
на что я обратил внимание 
международного совета  - 
у команды СНГ нет гимна, 
флага, формы. А это же так 
важно для духа сборной! Ве-
дущие тренеры со мной со-
гласились, в том числе Ринус 
Михелс, величайший настав-
ник сборной Голландии.

Я сыграл сорок матчей за 
сборную СССР. Каждый раз 
перед игрой - рука на гербе. 
Когда надеваешь футболку 
своей сборной, чувствуешь 
гордость и ответственность 
за страну.

КОМАНДА-ЗВЕЗДА
- Вы последний тренер, 

при котором наши футбо-
листы добивались большого 
успеха. Олимпийская сбор-
ная СССР под вашим руко-
водством завоевала золо-
тые медали на Играх в Сеуле 
в 1988 году. Тридцать лет 
прошло. За счет чего удава-
лось побеждать?

- Моей задачей тогда бы-
ло создать команду, которая 
смогла бы играть против 
сборных Италии, Аргентины, 
Бразилии. Соперники - вы-
дающиеся игроки, команды, 
тренеры. Все это в непростых 

климатических условиях. 
Старался опереться не только 
на профессиональные требо-
вания к игрокам - техниче-
ский уровень, тактическое 
мышление. Главное - футбо-
лист национальной сборной 
должен был соответствовать 
модельным характеристикам 
лучших игроков. Команду 
собирал по звездному прин-
ципу. Такая сборная в ито-
ге и получилась. На уровне 
лучших игроков - легенд ми-
рового уровня - нам удалось 
создать команду-звезду. Она 
была объединена и футболь-
ной философией, и концеп-
цией, и единой волей.

ВСТРЕЧА 
С ВЫСОЦКИМ
- В историю вы вошли уже 

по строчке из песни Высоц-

кого. Правда, что миллион 
за вас давали?

- Точную сумму не знаю. Но 
факт такой был (смеется). 
С Владимиром Высоцким 
мы встречались в Театре дра-
мы и комедии в Киеве в 1971 
году. После спектакля сиде-
ли в сауне. Тогда он мне об 
этом и рассказал. И добавил, 
что песню написал. Я осо-
бого значения не придал. 
Футболом он не увлекался, 
как, например, Михаил Бо-
ярский. Высоцкого больше 
интересовала личность. Че-
ловек, конечно, потрясаю-
ще интересный. Последнюю 
встречу с ним в аэропорту 
хорошо помню. Мы улетали 
в Ирландию, а он Марину 
Влади провожал в Париж. 
Такая грусть в  его глазах 
была…

Анатолий БЫШОВЕЦ:

- Вы одним из первых нача-
ли тренировать за рубежом. 
В качестве генерального кон-
сультанта вывели сборную 
Южной Кореи в финал ЧМ-
1994. Как удалось этого до-
биться?

- Работа за рубежом - это не 
только знания и профессиона-
лизм. В свое время я успешно 
играл на чемпионатах мира 
и Европы, и это сегодня позво-
ляет мне иметь моральное пра-
во учить и показывать. Работа 
за рубежом предъявляет боль-
шие требования к личностным 
качествам человека. На фоне 
конкуренции приходится от-
стаивать свои принципы, свое 
понимание. Должен быть высо-
ким порог терпения, воля. Но 
в основе - знания.

В 90-е в Корее я работал с 
двумя командами - олимпийской 
и национальной. Корея - очень 
благодатная страна. Корейцы 
трудолюбивые, дисциплиниро-
ванные. Однако формирование 
команды подразумевает не толь-
ко игровые качества, но и гармо-
нию человеческих и нравствен-
ных воззрений. Оставив лучшее 
от качества корейского футбола, 
мне нужно было ассимилировать 
его с европейским и мировым. 
Мы стали приглашать лучшие 
клубные и сборные команды. 
Я выбрал программу, которая 
подразумевала игры с выезда-
ми в Европу, Австралию. Матчи 
в  Корее проводились с лучшими 
командами Южной Америки. По-
степенно добились своего, на-
чали побеждать.

- Правда, что президент Юж-
ной Кореи в качестве благо-
дарности подарил вам золо-
тые часы?

- Мы прошли путь к Олимпиа-
де. Президент действительно 
принимал нас. Подарков, золо-
тых часов не было (смеется). 
Проблема была одна. Профес-
сиональный футбол в Корее в то 
время только начинался. У меня 
была студенческая команда - 
то есть игроки учились в вузах. 
А студент, по корейским тради-
циям, не считается состоявшим-
ся профессионалом. Поэтому 
их обделяли на премиальном 
уровне. При встрече с прези-
дентом у нас был разговор, он 
объяснил, почему их не принято 
премировать. Я предложил все 
же отметить ребят как игроков 
сборной команды Южной Кореи. 
Приятно, что он прислушался. 
Награды потом были вручены.

- Тренеру Бышовцу было бы 
легко работать с игроком Бы-
шовцом?

- Думаю, что да. В свое вре-
мя у меня были выдающиеся 
наставники. Маслов, Качалин, 
Николаев. Собирательный об-
раз этих людей позволяет мне 
выстраивать отношения с игро-
ками.

НА ВЫЕЗДЕ
«Подсказал 
президенту Кореи, 
что студентов тоже 
надо премировать»

Ал
ек

се
й 

ИВ
АН

О
В/

ТА
СС

ДОСЬЕ «СВ»
Анатолий Бышовец - заслуженный мастер спорта, за-

служенный тренер СССР. Родился 23 апреля 1946 года 
в Киеве. Один из лучших бомбардиров киевского «Дина-
мо» и сборной СССР. В чемпионатах Советского Союза 
провел 139 матчей, забил 49 голов. За сборную сыграл 
40 матчей, забил 15 голов. Закончил играть в 27 лет из-
за травмы колена. Под его руководством сборная СССР 
стала победителем Олимпийских игр 1988 года в Сеуле. 
В 1990 - 1992 годах - главный тренер сборной СНГ. Работал 
за границей - в Южной Корее, Португалии, Шотландии, на 
Кипре. Мастер спорта международного класса.

Анатолий Бышовец убежден, 
что важно не только 

научить ребят бегать по 
полю и мастерски владеть 

мячом, но и укрепить 
чувство локтя - команда 

должна играть как единый 
организм.

КРАСНАЯ ФОРМА - 
АЛАЯ ТРЯПКА ДЛЯ БЫКА
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ПЯТИБОРЬЕ

Валентина ЛЬВОВА

 ■ Каждый атлет, который 
выступает в этой дисципли-
не, вызывает восхищение. 
Это  ж надо и  на лошади 
скакать мастерски, и ловко 
плавать, и умело фехтовать, 
и  быстро бегать, и  метко 
стрелять! Люди, способные 
сотворить такое, существу-
ют только в фильмах про 
мушкетеров и… в пятибо-
рье. Гардемарины, как го-
ворится, нервно курят в сто-
ронке.

Есть нюанс: пятиборье  - 
не самый зрелищный спорт. 
Зрители любят, когда сорев-
нование стремительное и ди-
намичное, посоревновались 
час-полтора - выиграли. Но 
здесь на первый план выхо-
дит гармоничность развития 
спортсмена, выносливость, 
разносторонность. Это бы-
ло очень важно для барона 
Пьера де Кубертена, осно-
вателя современного 
олимпийского движения, 
приверженца и  защитни-
ка главных олимпийских 
принципов. Именно он ввел 
пятиборье в список олимпий-
ских видов спорта, причем 
сначала участвовать могли 
только офицеры (вплоть до 
1948 года).

Современный пентатлон, 
как еще называют этот вид 
спорта, в России и в Беларуси 
на высоком уровне. Прошлую 
летнюю Олимпиаду в Брази-
лии выиграл белорус Алек-
сандр Лесун, который уже 
десять лет выступает за РФ.

Лесун - одна из легенд со-
временного пятиборья. Он 
родился в белорусском Бо-
рисове, пытался выступать 
за сборную Синеокой, но что-
то пошло не так с тренером. 
И  Александр решил пере-
браться в Россию.

В юности говорили, что 
медицинские показатели 
не позволяют ему стать вы-
дающимся спортсменом. 
Александр не поверил. Стал 
тренироваться и достиг чем-
пионских титулов и в Евро-
пе, и на мировом поприще, 

и в итоге осуществил мечту 
каждого спортсмена - посто-
ять на самом верху Олимпий-
ского пьедестала.

В интервью после побе-
ды в  Рио-2016 он сетовал 
на проблемы с лошадью (у 
той была повышенная тем-
пература, пришлось «менять 
коня на переправе»). И про 
то, что единственное жела-
ние после финиша - просто 
пойти помыться... Послед-
нее поймет каждый, 
только почему-то 
слишком мало 
людей из мира 
спорта после 
победы чест-
но говорят 
о том, чего 
они, соб-
с т в е н н о , 
хотят. Ле-
сун - редкое 
исключение.

На вопрос  
корреспондента 
«СВ», что изменило 
в его жизни олимпий-
ское «золото», Александр 
скромно пожал плечами:

- Да ничего особенно. Раз-
ве что стал увереннее в себе, 
невзирая на ситуации. Если 
ты выиграл Олимпиаду, уже 

ничто в этом мире не страш-
но. Ты можешь все. Тебя при-
глашают первые лица госу-
дарства, встречаешься со 
знаменитыми, умными 
людьми, общение с ни-
ми расширяет миро-
воззрение просто 
в  разы,  - делится 
спортсмен.  - Чего 

еще желать спортсмену по-
сле Олимпиады? После Рио 
у меня словно выросли кры-
лья. Хочется везде участво-
вать и побеждать. Когда сто-
ишь на вершине пьедестала, 

играет гимн, поднимается 
флаг - ради таких минут 
стоит жить.

Живет Александр сей-
час на две страны - сам 

тренируется в основ-
ном в России, а же-
на с ребенком - под 

Минском. Туда он 
мотается при любой 

возможности.
После три-

умфа в Рио 
Александра 
п р и г л а -

сили на 

шоу «Вечерний Ургант», где 
он многое рассказал о  се-
бе - как плавал с шести лет, 
а в пятнадцать жутко устал от 
хлорки и решил что-то в жиз-
ни менять. Потом подрост-
ка пригласили в троеборье. 
В какой-то момент появились 
и лошади. К слову, на сорев-
нованиях пятиборца всегда 
ждет незнакомая лошадь, 
с которой за двадцать минут 
надо найти общий язык перед 
состязанием.

Александр недолюбливает 
футбол, биатлон и другие по-
пулярные виды спорта.

- Чтобы смотреть пятиборье 
или гимнастику, надо читать, 
понимать суть предмета. Это 
проблема многих олимпий-
ских видов, которые проры-
ваются на экран в основном 
во время Игр. А так в эфире 
на ТВ в основном футбол, хок-
кей, биатлон…

Лесун надеется, что на сле-
дующих Олимпийских играх 
в Токио-2020 он увидит новый 
уровень непредвзятого судей-
ства. И главное, что больше 
не придется выступать под 
нейтральным флагом, а мож-
но будет с гордостью нести 
триколор и слушать гимн Рос-
сии, страны-победителя.

Д'АРТАНЬЯН СО ШПАГОЙ НА «КОМБАЙНЕ»

Для Пьера де Кубертена, который 
в ноябре 1892 года выступил в Сорбон-
не с докладом о возрождении олим-
пизма, именно пятиборье казалось 
панацеей для воспитания «абсолютно 
 безупречного мужчины». С 1912 года 
комплекс «офицерского пятиборья» 
был включен в программу Олимпий-
ских игр. В ту пору Олимпиаде еще не 
придавалось особенного значения. Но 
Кубертен повторял: «Пятиборье ста-
нет достойной проверкой моральных 
качеств человека, его физических воз-
можностей и навыков, и таким образом 
даст нам идеального, разностороннего 
атлета».

Григорий РАПОТА, Госсекре-
тарь Союзного государства, 
первый заместитель руково-
дителя попечительского со-
вета по пятиборью:

- Я к спорту от-
ношусь как к очень 
важному социаль-
ному аспекту на-
шей жизни. Это 
здоровье нации  - 
моральное и  фи-
зическое. Особен-
но важен детский, 
массовый спорт. 
Меня немножко на-
прягало изначально, 
что пятиборье воспринимается 
как элитный вид. Но чем боль-
ше я узнавал о нем, тем больше 
понимал: в пятиборье заложен 
огромный потенциал для раз-

вития массовых видов 
спорта. Это гармонич-
ное развитие личности.

Когда я заинтересовался пяти-
борьем, работал полномочным 

представителем прези-
дента в Приволжском 
федеральном округе. 
Мне захотелось соз-
дать как можно боль-
ше условий для этой 
красивой дисциплины 
в тех регионах, кото-
рые входили в округ. 
Особенно полезным 
казалось приобщить 
к  этому спорту буду-

щих офицеров - воспитанников 
кадетских корпусов, курсантов, 
чтобы они занимались либо це-
ликом пятиборьем, либо отдель-
ными его аспектами.
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Вячеслав АМИНОВ, президент 
Федерации современного пяти-
борья России:

- Советские атлеты-пятиборцы впервые 
выступили в этой дисциплине на 
Олимпийских играх 1952 года 
в Финляндии. С тех пор этот вид 
спорта очень сильно прогрессиро-
вал в нашей стране.

В 2016 году в России проходил 
чемпионат мира по пятиборью. 
Мы первые придумали сделать 
так, чтобы зритель смог посмо-
треть весь турнир на одном поле. 
То есть на одном стадионе четы-
ре вида, плавание - через стену. 
Все международные институты, в том числе 
Международный олимпийский комитет, при-
знали, что чемпионат мира по пятиборью 
в Москве в 2016 году был лучшим в истории 
этого вида спорта. Есть соответствующий до-
кумент. Мы очень долго готовились и очень 

тщательно анализировали, как сделать так, 
чтобы зрителям было интересно. Мы подго-
товили конструкцию на поле, которая будет 
в точности повторена на Олимпийских играх 

в Токио. Это очень приятно, что 
международная федерация полно-
стью переняла наш подход, где про-
водить фехтование, где проводить 
бег и стрельбу, как расположить 
конкурное поле.

Как президент федерации могу 
заверить: я не вмешиваюсь в ра-
боту спортсменов. В команде есть 
явные лидеры - Александр Лесун, 
Гульназ Губайдуллина. В США 
она взяла «золото» на этапе Кубка 

мира. Она была слабовата в фехтовании, 
поэтому мы сделали упор именно на эту дис-
циплину. И в Штатах она идеально отфехто-
вала. Есть ли юная смена? Могу смело ска-
зать: да, в нашем пятиборье очень сильная 
юниорская подготовка.

ДОСЛОВНО
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ПРАВИЛА
Современное 

пятиборье состоит 
из следующих 

дисциплин, которые 
на соревновании идут 
в таком порядке:

 ● Фехтование
 ● Плавание на 200 метров
 ● Конкур
 ● «Комбайн» (сочетание 
бега и стрельбы).
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Александр Лесун 
за несколько 

минут найдет 
общий язык 

даже 
с незнакомой 

лошадью.

Фехтуют пятиборцы до первого укола, а если за одну минуту боя никому не удастся 
выиграть, то обоим засчитывается поражение.
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 ■ Трехкратный олим-
пийский чемпион по 
вольной борьбе. Се-
микратный чемпион 
мира. Легендарным 
спортсменом он стал 
благодаря суровому 
военному детству и… 
охоте.

Появился Александр 
Медведь на свет в 1937 
году в украинском городе 
Белая церковь. Туда из 
России переехали бабуш-
ка и дедушка Саши. Мед-
ведь - фамилия настоящая, 
кстати. Бабушку за высо-
кий рост - под два метра 
и 45-й размер ноги - зва-
ли Медведихой, дед - еще 
выше.

- У меня было после-
военное детство, очень 
суровое, тяжелое, но мы 
выжили благодаря тому, 
что трудились буквально 
с пяти лет. Это и помогло 
стать тем, кем я стал, - рас-
сказывает Александр Ва-
сильевич. - После войны 
была карточная система. 
Помню, дали мне карточку 
на полторы булки хлеба. 
Утром часов в пять я по-
шел, занял очередь, там 
целый день с мальчиш-
ками носились, а к часам 
шести вечера получили 
хлеб. Такой ароматный, 
свежий... Половину булки 
я не заметил, отщипывал 
и отщипывал… а потом не 
выдержал и принялся за 
другую буханку. Родители 
отлупили, и мама больше 
за хлебом не посылала.

Для дворовых мальчи-
шек основное развлече-

ние  - войнушка, бойцов-
ские забавы, драки улица 
на улицу. Играючи «воева-
ли» все - от пятилеток до 
призывников. Юный Саша 
был еще тем заводилой, 
всегда впереди. Лидерские 
и бойцовские качества за-
метили в армии.

- В Минск перевели, 
в танковую школу. Танк - 
штука замечательная, си-
дишь в нем, и только сосны 
вправо-влево. Но не с мои-
ми габаритами - рост 193. 
Залез в танк, а вылезти не 
могу - в люке застреваю, - 
вспоминает Медведь.

Тогда 19-летний парень 
решил заняться борьбой. 
А через четыре месяца 
выиграл первенство Бело-
русского военного округа. 
Медведь начал пробовать 
себя в разных стилях - в 
вольной борьбе, в класси-
ческой, в самбо. После ар-
мии обосновался в Минске 
и поступил в Высшую шко-
лу тренеров, в потом подал-
ся в институт физкультуры.

В 1961 году на личном 
первенстве СССР Мед-
ведь обыгрывает мастеров 
ковра Анзора Кикнадзе, 
Отара Канделаки и ровес-
ника Александра Иваниц-
кого. Потом Медведь под-
ружился с тезкой, вместе 
выступали, досконально 
знали «арсенал» приемов 
друг друга. Высший титул 
на турнирах доставался то 
одному, то другому тяже-
ловесу. В какой-то момент 
двум мастерам стало тес-
но в одном весе, и тогда 
Медведь согласился стать 
полутяжеловесом:

- Раз надо для команды - 
попробую похудеть.

Ох, как непросто. Но на-
града не заставила себя 
ждать. В 1962 году поехал 
на чемпионат мира в Толи-
до (США). В заключитель-
ной схватке с иранцем Тах-
та, который уже обладал 
титулами чемпиона Мель-
бурнской олимпиады и двух 
первенств мира, вышла ни-
чья. Борцов перевесили. 
Оказалось, что советский 
спортсмен за бой потерял 
почти килограмм (весы по-
казали 95) и оказался легче 
соперника. Золотая медаль 
досталась Медведю.

Так до 1966-го «коче-
вал» в весе туда-обратно, 
пока из большого спорта 
не ушел Иваницкий. Тогда 
Медведь снова перешел в 
тяжеловесы. В триумфаль-
ных олимпийских победах 
в Токио, Мехико, Мюнхе-
не Медведь был напорист, 
бескомпромиссен. Многие 
соперники его настолько 
боялись, что нервно бурча-
ли: «С Медведем человеку 
не справиться». Некоторые 
после схватки просили, 
мол, покажи, как ты меня 
положил? А Александр от-
шучивался: «В следующий 
раз на ковре покажу…»

- Для меня в спорте глав-
ное не титулы и награды, а 
то наслаждение, которое  
получаю от каждой удачной 
и интересной схватки, - ска-
зал Медведь после третье-
го олимпийского «золота». 
И попрощался с большим 
спортом. Перешел на тре-
нерскую и судейскую ра-
боту. Полвека проработал 
в институте физкульту-
ры. Долгие годы занимал 
пост вице-президента НОК 
РБ, руководил Белорус-
ской федерацией борьбы. 
В 2001 году Медведя при-
знали лучшим спортсме-
ном Беларуси XX века. 

Вместе с женой Татьяной, 
инженером по профессии, 
Медведь вырастил дочь 
Елену и сына Алексея, ко-
торый пошел по стопам от-
ца - в борьбу.

Александр до сих пор 
обожает охоту, а еще мно-
го нянчится с правнуками 
на даче:

- Благодаря охоте я столь-
ко в спорте и продержался. 
Раньше все пешком. По 
30 километров, по снегу, 
с добычей - физподготовка 
будь здоров… Много радо-
стей других спорт у меня 
забрал. Детей почти не ви-
дел. Но придешь в зал, по-
смотришь на ребят, что-то 
подскажешь. И так хочется 
снова выйти на ковер! 

Татьяна МЫСОВА

 ■ Соперники дали Алексан-
дру Карелину много прозвищ. 
Даже «сибирским зубром» зва-
ли.

Детство и юность трехкратного 
олимпийского чемпиона по греко-
римской борьбе прошли в Ново-
сибирске. Мальчик родился на-
стоящим богатырем - весил пять 
с половиной килограммов. Рос не 
по годам. В тринадцать лет Саша 
был на голову выше отца - 178 сан-
тиметров.

Однажды на улице парнишку за-
метил Виктор Кузнецов, ставший 
потом его первым и единственным 
тренером. Пригласил Карелина 
в спортзал «Буревестник». Борьба 
так захватила, что родители даже 
переживать стали из-за возможных 
травм. В пятнадцать лет на област-
ном первенстве Саша сломал ногу. 
Мама так разозлилась, что сожгла 
его форму и запретила посещать 
тренировки. Но папа дал добро.

В 1987 году Сан Саныч  - так 
звали его друзья - выиграл чем-
пионат Европы и потом завоевы-
вал европейское «золото» еще 
одиннадцать раз. За всю карьеру 
в большом спорте Карелин выиграл 
888 (!) поединков. Дважды уступил 
пальму первенства. Второе место 
Карелина в финале чемпионата 
СССР - уступил Игорю Ростоц-
кому. Но уже в следующей схват-
ке Карелин вырвал победу у не-
го, несмотря на сотрясение мозга 
и высокую температуру.

- Все заботы остаются за схваткой, 
за пределами ковра. Каждая схват-
ка - это отдельная жизнь. От начала 
до конца проживаешь ее так, чтобы 
не было мучительно больно. Если 
вы уверены в себе и честно трени-
ровались, эта честность выльется в 
результат. Искреннее отношение к 
себе, к тренеру, к родителям, к со-
седям, болельщикам - в этом секрет 
успеха, - признается Карелин.

В 1988 году борец впервые уча-
ствовал в Олимпийских играх в Се-
уле, был знаменосцем. Примета не 
сработала - и 20-летний мальчишка 
победил. В финальной схватке Ка-
релин прозевал трехбалльный при-
ем болгарина Рангела Геровского. 
Но за 15 секунд до гонга вырвал 
победу, применив прием «обратный 
пояс». Нонсенс для тяжеловеса. 
До сих пор никто из борцов, вы-
ступающих в супертяжелом весе, 
повторить это не смог.

Олимпиада 1992 года в Барсе-
лоне принесла российскому атлету 
второе «золото». Александр нес 
белый флаг с пятью олимпийски-
ми кольцами - СССР развалился, 
сборная выступала под Олимпий-
ским флагом. В финале за 19 се-
кунд «русский терминатор» уложил 
шведа Томаса Юханссона. Спу-
стя четыре года в Атланте Карелин 
также победит американца Мэтта 
Гаффари. Немногие знали, что эта 
победа Карелину далась нелегко, 
ведь спортсмен вышел на ковер со 
сломанными ребрами и травмой 
руки. Мелочи жизни, говорит Сан 
Саныч:

- Когда такие небольшие откло-
нения вроде сломанных ребер, 
а это было больше десяти раз, это 
не всегда останавливает. Поду-
маешь, рука сломана немножко, 
кости же не торчат, значит, можно 
ею хватать. 

В Сиднее-2000 наш борец взял 
«серебро», проиграв в схватке 
с американцем Рулоном Гардне-
ром. Второе поражение в карьере 
Сан Саныча, за которым последо-
вало решение завершить карьеру. 
Перешел на тренерскую работу. 
Сейчас он пытается влиять на си-
стему спорта изнутри в качестве 
депутата Госдумы РФ.

Все свои победы спортсмен по-
свящал жене Ольге, которая пода-
рила ему двоих сыновей и дочку. 
Сын Иван тоже занимается греко-
римской борьбой. Дочь стала гим-
насткой.

РОССИЯ

ЭТО НЕ ЧЕЛОВЕК - 
НАСТОЯЩИЙ МЕДВЕДЬ!
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За характер и напористость Карелину однажды подарили 
деревянную кубышку с топтыжкой. 

Фанаты Медведя пошли дальше - притащили 
живого мишку с олимпийским поясом.

РУССКИЙ ТЕРМИНАТОР 
САН САНЫЧ
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ПЕРСОНА

Герман МОСКАЛЕНКО

 ■ Этот человек для белорусской 
сборной по гребле - это как Ана-
толий Тарасов для сборной СССР 
по хоккею или Ирина Винер для 
российской художественной гим-
настики. Семнадцать лет назад он 
стал у руля белорусской команды 
и буквально за два года поставил ее 
в один ряд с мировыми лидерами - 
Россией, Германией и Венгрией. Три 
Олимпиады - восемь медалей, плюс 
неисчислимые драгметаллы чем-
пионатов мира и Европы.

ПРАВИЛЬНАЯ МЕТОДИКА
Большую часть жизни Владимир 

Владимирович прожил в Мозыре. 
Хотя и крупном, но все же районном 
центре. На вопрос, почему не пере-
езжал в Гомель или Минск, отвечал: 
«Потому что Мозырь - единственный 
город в Беларуси, где гребля популяр-
нее, чем футбол».

На Припять молодой специалист 
приехал по распределению, сразу 
после Гомельского государственно-
го университета. Сегодня он - почет-
ный гражданин Мозыря, обладатель 
многочисленных наград и званий. Без 
лишнего пафоса - патриарх мировой 
гребли. Желающих тренироваться 
у него столько, что каждое лето Шан-
тарович организует специальный ла-
герь и несколько дней дает мастер-
классы.

Он всегда ставит перед собой мак-
симальные цели:

- Если я берусь руководить колхозом, 
должен стать лучшим в мире. Если нет 
таких целей, нечего и соглашаться на 
такую должность. Не нужно туда идти.

Секретов не держит, говорит, что 
его система применима во всех ви-
дах спорта. Базируется на трех китах: 
селекционном отборе, строгом ме-
дицинском контроле тренировочно-
го процесса и правильной методике, 
скорректированной под конкретного 
атлета. Мэтр давно уже пользуется до-
стижениями генетиков при отборе, 
просчитывает перспективы и возмож-
ности будущих чемпионов. Но при 
этом прекрасно понимает, что каждый 
талантливый ученик, как редкий ал-
маз, который нужно найти и огранить:

- Вопрос не в методиках: самые со-
временные уже известны всем спе-
циалистам. Главная проблема, как их 
трансформировать под конкретного 
спортсмена или экипаж. Поэтому идет 
постоянный, непрерывный анализ си-
туации: каждой тренировки, каждого 
старта. И любое мое утро начинает-
ся с того, что я еще раз анализирую 
принятые схемы, модели, обдумываю 
решения.

Главный секрет успеха в кропотли-
вом труде, который всегда остается 
за кадром:

- Есть команда, мои единомышлен-
ники, вместе с которыми реализуем 
наши планы. Проблема в ресурсах - 
материальных и людских, поэтому 
наш козырь - качественная работа. 
На всех без исключения уровнях - от 
детско-юношеских спортивных школ 
до национальной команды.

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ
Хорошо помню разговор с Влади-

миром Шантаровичем перед Олим-
пиадой-2004 в Афинах. Последняя 
олимпийская награда, которую до-
были белорусы в гребле на байдарках 
и каноэ, датировалась 1992 годом. 

Тогда в Барселоне в каноэ-двойке по-
бедили Александр Масейков и Дми-
трий Довгленок. А затем последовала 
двенадцатилетняя медальная засу-
ха. Были достижения на чемпионатах 
мира. За год до Греции Вадим Мах-
нев и Роман Петрушенко привез-
ли с мирового первенства «серебро» 
в байдарке-двойке. Заявление Шанта-
ровича: «Мы едем в Афины за меда-
лью!» - несколько озадачило. Сколько 
уже было деклараций о намерениях! 
Но ребята Шантаровича вернулись 
с «бронзой».

И пошло-поехало. Настоящий фу-
рор белорусы произвели на Олимпий-
ских играх в Пекине. Завоевали сразу 
два «золота». Вдобавок впервые на 
пьедестал почета поднялся женский 
экипаж: белоруски стали третьими 
в гонках байдарок-четверок. И в Лон-
доне-2012 белорусские гребцы снова 
добыли три медали - два «серебра» 
и «бронзу». Все поздравляли знамени-
того наставника, но он был не сильно 
доволен:

- У меня легкий осадок от недовы-
полнения собственных планов. Огор-
чает отсутствие «золота». А вообще 
Олимпийские игры - это битва харак-
теров и методики. Методика может 
быть идеальной, а вот выдающийся 
спортсмен - штучный товар. Может 
так случиться, что сегодня он по 
какой-либо причине плохо вы-
спится и не справится с зада-
чей. Но запас прочности все же 
мог обеспечить победу.

А потом прямо там - в Лондо-
не - сделал неожиданный про-
гноз на Рио-2016:

- Здесь уже просматри-
ваются контуры Олим-
пиады-2016 в Рио-де-
Жанейро. Если мы там 
пройдем в 8 - 10 фи-
налов, то можно ожи-
дать 4 - 5 медалей.

И все к тому шло. 
На предолимпий-
ском чемпионате 
мира 2015 года в 
Милане белорусы 
завоевали сразу де-
сять наград (пять 
высшей пробы). Но 
грянул гром…

В апреле 2016 
года на сборах 
во француз-

ском Ле Тампль-Сюр-Ло сборная под-
верглась беспрецедентному обыску. 
Базу, где жили белорусы, окружили 
около полусотни вооруженных лю-
дей. Перевернули вверх дном комнаты 
спортсменов и тренеров, физиотера-
певта и массажистов, мусорные баки 
и даже, как выразился Шантарович, 
«окрестные кусты». Искали преслову-
тый мельдоний. Нашли только у одно-
го из тренеров, который принимал его 
сам по предписанию врачей. В детали 
в международной федерации вникать 
не стали, как будто все знали заранее. 
Просто дисквалифицировали муж-
скую сборную на год. До Олимпиады 
оставались считанные дни, и никто 
апелляций белорусов рассматривать 
не стал, а квоты поделили конкурен-
ты. Всегда сдержанный Шантарович 
взорвался и назвал произошедшее 
уголовным преступлением:

- Международной федерации в го-
лову не приходит, что можно без до-
пинга, методикой управлять развити-
ем качества. Они этого не понимают. 
А мы знаем, как это делать, и это их 
раздражало давно.

Но олимпийский поезд ушел. В Рио 
за всю команду «отдувалась» прекрас-
ная половина. Под жестким психоло-
гическим прессингом белоруски не 
дрогнули и вырвали свою «бронзу» 

в гонке байдарок-четверок. Глав-
ком сборной с горечью конста-
тировал:

- У нас отняли минимум три 
медали.

Справедливость восторжество-
вала в январе 2017 года. Спор-

тивный арбитраж наконец-то 
снизошел до проблем 

белорусских греб-
цов. Годовую дис-
к в а л и ф и к а ц и ю 

снял и полностью 

оправдал команду и ее наставников. 
Нелицеприятная ситуация наряду со 
всем негативом высветила один ню-
анс, который почти никто не заметил. 
Мировая элита де-факто признала 
Шантаровича и его эскадру одной из 
сильнейших команд мира. Кто бы так 
серьезно воевал с третьеразрядной 
сборной?

ДОСЬЕ «СВ»
Владимир Шантарович родился в Могилеве в 1952 го-

ду. Окончил Гомельский государственный университет 
(1973). Заслуженный тренер Беларуси (1982). Воспитан-
ник известной рогачевской школы гребли. В 1978 - 1992 

годах тренер сборных СССР. С 1993 года - тренер сборной 
Беларуси, а с 2001 года - главный тренер национальной 

команды РБ. Подготовил 25 мастеров международного клас-
са и около 170 мастеров спорта, в том числе олимпийских 
чемпионов Романа Петрушенко, Вадима Махнева. Награж-
ден орденом Отечества 2-й и 3-й степени.

Давно известно, удержаться на вер-
шине гораздо труднее, чем на нее 
подняться. Владимир Шантарович 
успешно совершает это уже четвер-
тый олимпийский цикл подряд. Что 
и делает его великим тренером. Сразу 
после Рио, когда все мечты у боль-
шинства были только об отдыхе, он 
заявил:

- Начинаю думать о Токио!
До игр в Японии остается всего два 

года. Медальные планы пока не озву-
чиваются, но, зная максимализм Шан-
таровича, смело предполагаем, что 
они наполеоновские.

Контуры новой сборной мы смог-
ли увидеть на недавнем чемпионате 
Европы, откуда белорусы привезли 
девять наград. Но истинная сила и по-
тенциал команды проявятся в августе 
на чемпионате мира в Португалии - 
важнейшем этапе подготовки ко вто-
рым домашним Европейским играм 
2019 года. Парадокс, но это, пожалуй, 
первый случай за всю карьеру велико-
го тренера, когда любой белорусский 
болельщик сможет увидеть золотую 
эскадру Шантаровича во всей красе 
и мощи в родных стенах.

Подробнее о Европиаде 
в Минске - на стр. 8.

ОЛИМПИАДА-2020
Наполеоновские планы

БЕЛТА
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Владимир ШАНТАРОВИЧ:

Олимпийские 
чемпионы-

байдарочники 
Вадим Махнев 

и Роман Петрушенко.

В РИО НЕ ПОПАЛИ. ВОЗЬМЕМ РЕВАНШ В ТОКИО
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Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ Пока спортсмены максимально 
выкладываются на стадионах, кине-
матографисты не остаются в сторо-
не. Рассказывают о знаменательных 
победах, чтобы вдохновить зрите-
лей и замотивировать атлетов на 
новые рекорды. Один из таких кино-
хитов - фильм «Чемпионы» (2014).

Картина состоит из пяти новелл, 
основанных на реальных историях по-
бед - биатлониста Николая Круглова-
младшего, сноубордистки Екатерины 
Илюхиной, хоккеиста Ильи Коваль-
чука, конькобежки Светланы Журо-
вой, дуэта фигуристов Антона Сиха-
рулидзе и Елены Бережной. У каждой 
новеллы свой режиссер. Над централь-
ной историей про фигурное катание 
трудился Дмитрий Дюжев. В режис-
суру его потянуло еще в 2011 году - 
не было интересных ролей. Окончил 
Высшие курсы режиссеров и сцена-
ристов у Хотиненко, начал снимать. 
Часть в «Чемпионах» - третья работа 
режиссера Дюжева.

БЕРЕЖНЕЕ, БЕРЕЖНАЯ!
«Когда в полусантиметре от свое-

го виска увидела конек Олега Шля-
хова, пронеслась мысль: вот и все. 
Через несколько секунд уже лежа-
ла в луже крови. Шум в ушах, люди 
вокруг. Только одна мысль: неуже-
ли подвела тренера? Прощай, мысль 
об Олимпиаде и золотой меда-
ли...» - воспоминала в одном из сво-
их многочисленных интервью Елена 
Бережная.

В 1996 году она получила сильней-
шую черепно-мозговую травму, со-
трясение с угрозой остаться инвали-
дом. Но один человек был постоянно 
рядом - товарищ по команде Антон 
Сихарулидзе.

Ревнивый Шляхов никого к сво-
ей партнерше не подпускал. А Еле-
на давно нравилась Антону. «Лена, 
пошли гулять!» - после тренировок 
звал ее фигурист. - «А если откажусь, 

ты что - меня украдешь, Сихарулид-
зе?»  - смеялась Лена, в шутку изо-
бражая грузинский акцент. - «Я же 
тебя бережно, Бережная!» - отвечал 
влюбленный. Красавец-спортсмен, 
любимец девушек Санкт-Петербурга. 
Мог бы выбрать любую, но хотел быть 
только с ней.

Как только узнал о несчастье с Ле-
ной, произошедшем в Риге на тре-
нировке, сорвался в Латвию. Решил: 
заберу к себе Петербург, подниму на 
ноги. Тренер Тамара Москвина была 
против: «Ты головой подумал? Как же 
Олимпиада? Она инвалид!» Но он не 
хотел слушать никого. Позже говорил 
журналистам, что это решение стало 
одним из самых правильных в жиз-
ни. Повесть о любви и спортивной 
жизни Антона Сихарулидзе и Елены 
Бережной в фильме воплотили акте-
ры Константин Крюков и Татьяна 
Арнтгольц.

В ТРИДЦАТНИК 
НА ПЕНСИЮ?
В каждой из пяти новелл «Чемпио-

нов» спортсмены доказывают что-то 
сами себе и нам - зрителям. Бережная - 
что даже в самых сложных ситуациях 
можно найти в себе силы и выкараб-
каться. Илюхина - можно побороться 
и доказать миру, что сноуборд в России 
тоже большой спорт. Николай Кру-
глов - что несмотря на боль можно 
выложиться на сто процентов. А Жу-
рова - что даже в 34 года можно стать 
олимпийской чемпионкой.

Светлана Ходченкова, которая сы-
грала конькобежку, рассказывала, как 
после первого съемочного дня получи-
ла сообщение от Журовой: «Рада, что 
меня играешь именно ты». Актрису 
это тронуло до слез.

Как и в жизни, в фильме Журова - 
настоящий боец. Муж, маленький 

ребенок и ежедневные подготовки 
к Олимпиаде. Она понимает, что ее 
возраст для спортсменов уже пен-
сионный. Масла в огонь подлива-
ют и сверху. «Уходи, повесь конь-
ки на гвоздь, дай дорогу молодым, 
ведь на прошлой Олимпиаде была 
только восемнадцатой», - не щадят 
ее люди в пиджаках из Олимпий-
ского комитета. «Но это было сразу 
после родов!»,  - парирует упрямая 
спортсменка. В 2006 году в Торино 
на дистанции 500 метров она пока-
жет, насколько скептики были не-
правы.

НА ПЬЕДЕСТАЛЕ 
ЧЕРЕЗ 15 ЛЕТ
Критики высоко оценили игру акте-

ра Алексея Чадова в роли хоккеиста 
Ильи Ковальчука, мол, отлично пере-
дал его манеру и характер игры.

2008 год. Завершается предвари-
тельный этап чемпионата мира по 
хоккею. Нападающий сборной России 
Ковальчук совсем не проявляет себя 
в играх за национальную сборную. Не 
забивает, был удален за драку. «Илья, 
что с тобой? В хоккей играй, а не ку-
лаками размахивай», - кричит тренер. 
Спортивные комментаторы прочат 
звезде, входившей в топ-10 НХЛ, спи-
сание в утиль. Тем временем в род-
ном городе хоккеиста за игрой следит 
мальчик Боря, он решает вдохновить 
спортсмена, записав видеообращение 
к болельщикам.

Чем все закончилось? В финальном 
матче с хозяевами турнира - канад-
цами - Ковальчук неожиданно «вы-
стреливает». Сначала сравнивает счет 
в третьем периоде, а потом в допол-
нительное время забивает победную 
шайбу. После 15-летнего перерыва 
сборная России по хоккею становит-
ся чемпионом мира.

Константин КРЮКОВ:
- Рад, что удалось поработать 

с Дюжевым как режиссером. Играть 
Сихарулидзе, кататься на коньках 

и всячески изобра-
жать из себя 

Олимпийско-
го чемпиона 
было слож-
но и  инте-
ресно одно-
временно. 
Я  никогда 

ни на чем не 
катался. У  ме-

ня плоскостопие. 
Все, что можно было прео-

долеть в себе физически для этого 
фильма, я  преодолел. Получилось 
доброе, хорошее кино про людей, 
которые принесли России медали, 
про настоящих героев, а  также про 
сложности на их пути к мечте.

 
Татьяна АРНТГОЛЬЦ:
- С детства всегда смотрела Олим-

пийские игры. Историю Бережной 
и Сихарулидзе знала не понаслыш-
ке. В  Калининграде, где я родилась, 

практически не бы-
вает зим, поэто-

му в  детстве 
на коньки 
я не вста-
ла. Сдела-
ла это уже 
в  созна-

т е л ь н о м 
в о з р а с т е 

в  проекте 
«Ледниковый пери-

од». Училась с  нуля. Кто бы мог по-
думать, что сыграю фигуристку? На 
площадке мне было намного легче, 
чем Косте Крюкову. Я  сама ката-
лась в сценах тренировок, где-то с  
дублером. Мы даже хотели сделать 
одну крутую поддержку, но позже 
эту идею отмели.

Зрители тепло приняли «Чемпионов». И  через 
два года кинокомпания Enjoy Movies объявила 
о  выходе еще одной ленты - «Чемпионы. Бы-
стрее. Выше. Сильнее» режиссера Артема 
Аксененко.

Смотрятся вторые «Чемпионы» как сиквел. Те 
же приемы, те же сильные эмоции. В  сюжете 
три истории - пловца Александра Попова, борца 
Александра Карелина и  гимнастки Светланы 
Хоркиной. На балансе этой троицы - девять 
золотых олимпийских медалей!

Надо отдать должное актерам. Большинство 
трюков Кристина Асмус (Хоркина), выполняла 
сама. Помог детский опыт - занималась гимнасти-
кой. А  Сергей Бондарчук (Карелин) на съемках 
даже травму получил. Врачи настоятельно требо-
вали на площадку не выходить. Актер отказался, 
принял обезболивающее и продолжил работу.

На два фильма про чемпионов - восемь но-
велл. Это картины не только и  не сколько про 
спорт, сколько про веру в  себя. Про то, что важно 
идти к  своей мечте. Естественно, драматических 
историй в  жизни российских чемпионов гораздо 
больше. Почти за каждым громким успехом  - 
схожая история преодоления. Ждать ли продол-
жения? В  пресс-службе кинокомпании пока не 
анонсируют, но и  не исключают.

В РОЛЯХ
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ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ…
ПЛОВЕЦ, БОРЕЦ 
И КОРОЛЕВА БРУСЬЕВ

ПОБЕДИТЕЛЕЙ НЕ СУДЯТ, 
А СНИМАЮТ В КИНО

ТОП-5 ВДОХНОВЛЯЮЩИХ ФИЛЬМОВ

1
2
3
4
5

«МАТЧ» (2012)

«ЛЕГЕНДА №17» (2013)

«КРАСНАЯ АРМИЯ» (2014)

«ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ» (2017)

«ТРЕНЕР» (2018)

Фильм посвящен «матчу смерти» 1942 года. Когда советская ко-
манда «Старт» одержала победу над немецкой сборной зенитчиков. 
Игра дала надежду на победу тем, кто в ней так отчаянно нуждался.

Футболист национальной сборной Юрий Столешников в  важней-
шем матче допускает досадную ошибку. В  результате не забивает 
пенальти. Столешников уходит из сборной. На посту тренера малень-
кого провинциального клуба ему предстоит снова поверить в  себя.

2 сентября 1972 года. Монреаль. Хоккейная сборная СССР с раз-
громным счетом 7:3 победила канадских профессионалов из НХЛ. 
Это была битва за всю страну, которая перевернула мировое пред-
ставление о хоккее.

Какой ценой дался успех советской непобедимой хоккейной сбор-
ной? Четыре тренировки в день. По одиннадцать месяцев в разлуке 
с семьями. Фильм о легенде - Вячеславе Фетисове и его товарищах 
по команде.

В основе сюжета - легендарный матч победы сборной СССР по 
баскетболу в мюнхенской Олимпиаде в 1972 году.
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Юлия КОНОВАЛОВА

 ■ В России разработали туристиче-
ский маршрут по одиннадцати горо-
дам ЧМ-2018. Отличная возможность 
устроить праздник живота.

НЕПАЧАТЫЙ КРАЙ
Потратив калории, переживая за люби-

мую команду на стадионе, разморенным на 
солнце болельщикам захочется восстано-
вить силы и слопать что-нибудь вкуснень-
кое. Почему бы не сделать это со смыслом? 
А лучше с футбольным!

Русская кухня - это не только борщ, икра, 
блины и пироги, обещают доказать орга-
низаторы фестиваля Welcomefootballcup. 
Вкусное событие - часть проекта «Гастро-
номическая карта России». На пути к ста-
диону болельщики смогут купить суве-
нирку и местные деликатесы. Каждому 
городу мундиаля достался свой футболь-
ный стрит-фуд.

Так, Сочи представит жареная барабуля, 
Калининград - балтийская килька, Саранск - 
мордовские блины «Пачат», Волгоград - 
царская уха, Самару - раки и вяленая рыба, 
Казань - татарский пирог «зур бэлеш», Ниж-
ний Новгород - окский сом. Традиционные 
курники приготовят в Ростове-на-Дону, но 
необычно - в виде мячей. А в Екатеринбурге 
удивят пельменями с чернилами каракати-
цы. В Москве будем лакомиться калачами 
с начинками, а в Санкт-Петербурге повезло 
сладкоежкам - там презентуют шоколад и 
наборы пирожных на футбольную тему.

ВАГОНЧИК ТРОНЕТСЯ
- Сейчас ни вкус России, ни вкус городов у 

граждан не сформирован и не ассоциирует-
ся ни с каким гастрономическим элементом. 
Что нам мешает поднимать туристический 
потенциал страны? - задается вопросом 
вице-президент Ассоциации малых ту-
ристских городов России Игорь Кехтер.

Хорошая новость: чтобы оценить по до-

стоинству и казанский пирог, и питерские 
пирожные, и екатеринбургские пельмени 
с каракатицей, не придется покупать биле-
ты во все точки мундиаля. Автозавод ГАЗ 
уже выделил «Гастрономической карте» 
одиннадцать фудтраков. Они будут путе-
шествовать из города в город и кормить 
футбольных болельщиков. Просто ловите 
фудтрак с надписью «Сочи», например, 
в Нижнем Новгороде, и ешьте барабулю на 
здоровье. Встретите вагончик из Самары в 
Москве - оцените самарские деликатесы. 
В меню каждого фудтрака будет около 
четырех-пяти блюд.

Впрочем, организаторы не планируют 
ограничиваться только фестивалем, уже 
выпустили книжку «FOODбол. Традиции, 
рецепты, стритфуд». Хозяйки порадуют-
ся  - мудреных кулинарных инструкций 
с множеством ингредиентов в книжке нет. 
Почти все можно приготовить на скорую 
руку - на загородном пикнике в предвку-
шении матча, например.

НА ДЕСЕРТ
Свою лепту к жаркому 

футбольному пиршеству 
внесли и белорусские 
кулинары. По заказу 
российских партнеров 
Минский комбинат сде-
лал мороженое в форме 
футбольного мяча. Плом-
бир с нотками ванили за-
ливается в вафельные по-
лусферы, которые потом 
соединяются - так получа-
ется мороженое ЧМ-2018. 
Его смело можно назвать 
«союзным». Десерт под 
брендом компании «Рус-
ское молоко» делают на 
Минском хладокомбинате 
№ 2. Назвали символич-
но - «Мяч победы».

Отпечатано:
???
???
???
???






















